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Resumo 

Preservar a memória é, sem dúvida alguma, uma das formas de garantir o direito à

história dos vencedores e dos vencidos. “A memória regula posições existenciais e

políticas, fazendo buscar no passado seiva e inspiração para as apostas ativas de futuro”.

Por meio da memória, processos históricos são retomados e reconstruídos, frutos de

uma multiplicidade de documentos produzidos em distintas épocas. Longe de serem

simples depositários de documentos, os arquivos - como os da Assembléia Legislativa

de Goiás - ALEGO - “oferecem o passado trazendo a história em narrativas que

reencontram o indivíduo nos ambientes intersubjetivos nos quais experimentou, não

sem contradições, a si mesmo e ao mundo”. A documentação guardada nestes espaços

traz à tona fatos, versões, acontecimentos, memórias que sobrevivem ao tempo,

possibilitando olhares e abordagens diferenciadas. Nesse sentido, ao mencionar a(s)

memória(s) não estamos falando, pura e simplesmente, de “nostalgia”, mas do amor

pelo passado. Considerando a importância dos documentos produzidos pela Assembléia

Legislativa de Goiás, a presente proposta consiste em justificar a pesquisa nos acervos

documentais da referida instituição como forma de compreender a importância das

resoluções tomadas durante as sessões legislativas para a construção do processo

histórico e político de Goiás. 

Palavras-chave: Memória; Acervo; Preservação; Cidadania. 

Relatório da ata 1947 ( I ) 

Ata da instalação da assembléia legislativa do estado de Goiás 
Data e local: 22 de março de 1947 ás 16:50 Edifício da assembléia legislativa  “á” praça 

Civica. 

O Governador Eleito Dr. Jerônimo Coimbra Bueno, veio empossar-se do cargo de 

governador constitucional de Goiás foi convidado a prestar o seguinte compromisso 
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legal “Prometo cumprir a constituição da república e a que for promulgada para o 

estado, observar as leis e desempenhar o mandato no interesse do bem comum” 

Passando-se aos trabalhos normais o deputado Afrânio Francisco de Azevedo quis 

apresentar a todos a moção de solidariedade ao povo paraguaio, que lutava contra o 

regime de opressão imposto pelo presidente “moriniego” 

Estiveram presentes também no ato da posse o dr. Ademar de barros, governador do 

estado de SP; o dr; Leopoldo de Souza representante do ministério da justiça; dr. Costa 

neto e o Dep.Cunha Bueno representante da assembléia legislativa de SP, o governador 

Coimbra Bueno e o excelentíssimo Sr. Arcebispo de Goiás Dom Emanuel Gomes de 

oliveira 

 
Ata da Primeira reunião ordinária da assembléia legislativa do estado de Goiás. 
24/março/1947 

O Sr dep. José Fleury pediu que se fizesse constar o seu protesto  contra o sistema de 

eleição da mesa a discussão foi aprovada com unanimidade, 

Pelo Sr. Dep. Wilmar Guimarães foi  requerido que se adotasse  o regimento interno da 

assembléia legislativa do estado de Goiás (ALEG) de 1935 até que se elaborase um 

novo para a casa  desde que não colida com a condição constituinte da assembléia e que 

se nomeasse uma comissão para  elaborar o projeto do novo regimento com o prazo de 

no Maximo 15 dias para apresentar. 

A bancada do  PSD  passou uma mensagem ao povo goiano anuncionando que uma 

nova situação política surgia em Goiás pesando as grandes responsabilidades que 

recaem sobre os ombros de todo cidadão investido de função publica, a bancada 

assumiu a responsabilidade de não criar “embaraços”  ao poder executivo, a bancada 

lutara na assembléia pelos idéias democarticos da liberdade e justiça social. 

 
Ata da segunda reunião ordinária da assembléia legislativa do estado de Goiás 
25/março/ 1947 

Foi posto em relevo as dificuldades que atrapalhavam o trabalho da assembléia, 

motivados pela falta de “recinto” apropriada para as reuniões, foi solicitado um plano 

para construir um prédio próprio da assembléia ou então a locação e adaptação de um 

prédio para tal fim, o Dep. Felix de moura apoiando a idéia do orador, arbitrou exigir-se 

sem prazo fixo a construção ou locação do prédio para o fim mencionado, por 
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unanimidade o pedido foi aprovado, o dep. Felix também dirigiu a presidência o pedido 

da criação se ainda n existisse do serviço de taquigrafia da assembléia. 

 

Ata da terceira reunião ordinária da assembléia legislativa do estado de Goiás. 
26/Marco/1947 
Foi posto em discursão a falta de assistência ao povo goiano e a cresnte epidemia de 

malária no estado, os superintentes do serviço nacional da malaria foram acusados de 

simplesmente fechar os olhos  para o sofrimento do povo. Foi também posto em 

discursao a elaboração de um ante-projeto a “carta magna do estado” 

A seguir foi concedida a palavra  ao deputado Wilson da paixão que teceu maiores 

encômios  ao REGIME DEMOCRATICO e também citou novamente a elaboração do 

ante projeto da carta magna do estado de Goiás 

 
Ata da Quarta reunião ordinária da assembléia legislativa do estado de Goiás 
27\março\47 
Problemas no ensino primário 

Carência de técnicos  

 
Ata da sexta reunião ordinária da assembléia legislativa do estado de Goiás 
07/abril/ 47 
Assembléia ocorrera em um salão nobre do prédio da sociedade goiana de pecuária  na 

av.goiás, porem devido ao salão não estar devidamente instalado nada foi discutido. 

 
Ata da oitava reunião ordinária da assembléia legislativa do estado de Goiás 
09\abril\47 
O deputado Joaquim Gilberto, pediu a palavra esboçando  a crise da pecuária cuja 

dívida montava aproximadamente  a cinco milhões de cruzeiros, exclarecendo que sua 

solução estava dependende do congresso nacional. 

 
Ata da décima primeira reunião ordinária da assembléia legislativa do estado de 
Goiás. 
14/abril/47 
O deputado Isaac Neto, disertou sobre a propagação do marxismo, a divinização de 

Hitler  e os sérios perigos da ditadura, teceu também os efeitos salutares da democracia 
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Ata da décima quinta reunião da assembléia legislativa do estado de Goiás. 
18 de abril de 1947 
Discussão e aprovação do projeto 

Ata da setuagésima sétima reunião da assembléia legislativa do estado de Goiás. 
Foram votadas algumas ementas do projeto da constituição. 

 

Ata da Octogésima setima reunião da assembléia legislativa do estado de Goiás. 
Após algumas sessões foi posta em votação e aprovada o projeto da constituição do 

estado de Goiás . 

 

Livro II 

Ata da 4º Reunião – 05/08/1947 
Assembleia decide manifestar apoio ao Presidente Dutra. Segue trecho da moção:  

“...Eis porque os signatários desta, relegando questões partidárias para planos inferiores 

às de interesse público, resolveram, tendo em vista a grandeza de Goiaz e 

consequentemente a do  Brasil, dirigir a Vossa Excelência a presente moção de apoio.” 

O Dep. José Fleury se pronuncia contra a moção de apoio.  

 

Ata da 5º Reunião- 06/08/1947 
Assembleia aprova apoio à Prefeitura Municipal de Goiânia em obras de Saneamento e 

Abastecimento, principalmente no setor Campinas.  

Aprovada construção da estrada entre Goiânia e Itumbiara. 

 

Ata da 6º Reunião – 07/08/1947 
Proposto e Aprovado o Regimento Interno da Casa, sendo passível este de ementas.  

A Assembléia propõe a intervenção em abusos de poder do Delegado de Polícia do 

Município de Itumbiara.  

 

Ata da 7º Reunião – 08/08/1947 
Aprovado o envio de uma carta às Assembleias de Minas Gerais e São Paulo, 

agradecendo pelo apoio e participação na construção da Constituição do Estado de 

Goiáz.  
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Deputados membros do Diretório Nacional da União Democrática (U.D.N) se 

pronunciam contra o governo do estado. Deixa claro também a rixa política com o 

P.D.S. 

 

Ata da 8º Reunião – 11/08/1947 
Assembleia recebe agradecimentos pelo apoio à Carta Magna 

Discussões extensas sobre as ementas a serem feitas no Regimento Interno 

 

Ata da 9º Reunião – 12/08/1947 
O Dep. Getulino Artiaga faz um longo discurso contra o Governado do Estado de 

Goiáz, Coimbra Bueno, e ressaltam os benefícios realizados pelo Interventor Federal, 

Dr. Pedro Ludovico Teixeira.  

Muitas cartas do interior do estado protestando contra as transferências e exonerações 

de funcionários do governo estadual.  

 

Ata da 10º Reunião – 13/08/1947 
Após aprovadas todas as ementas e capítulos, o Regimento Interno é por fim aprovado.  

 

Ata da 11º Reunião – 14/08/1947 
O Dep. Wilmar Guimarães presta esclarecimentos a respeito de um artigo publicado em 

“O Popular” a seu respeito. Segundo o Deputado, o artigo faz criticas e insinuações 

maldosas a seu respeito.  

Aprovada a instalação da VIABRAS em Goiânia.  

O Dep. Francisco Brito discursa contra o projeto de Lei de Segurança Nacional, 

proposto pelo Congresso Nacinal e propõe a que a Assembleia de Goiàz escreva uma 

moção ao Congresso demonstrando desapontamento com tal projeto. Por falta de 

quórum mínimo o requerimento do referido Deputado não pode ser aprovado.  

 

Ata da 12º Reunião – 15/08/1947 
Discute-se sobre possíveis erros ainda existentes no Regimento Interno 

 

Ata da 13º Reunião – 18/08/1947 
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Mais uma vez o requerimento do Dep. Francisco Brito para que a Assembleia se 

manifeste contra o projeto de Lei de Segurança Nacional é adiado, alegando mais uma 

vez número insuficiente para aprovação.  

 

Ata da 14º Reunião – 19/08/1947 
Enfim, foi aprovada a moção da Assembleia a moção ao congresso Nacional, se 

posicionando contra o projeto de Lei de Segurança Nacional. 

 

Ata da 15º Reunião – 20/08/1947 
Aprovada a formação de uma Comissão Inter-Partidária para avaliar a situação de 

diversos distritos que desejam ser emancipados. A Comissão foi nomeada parcialmente.  

Aprovada a instalação da escola técnica do SENAI em Ipameri. 

Menção à Ação Integralista do Brasil, da qual o Dep. Vaz faria parte.  

 

Ata da 16º Reunião – 21/08/1947 
Aprovada a intervenção da Assembleia no processo eleitoral do municipal de Catalão, 

devido a várias denuncias de métodos “ignóbeis” utilizados.  

Nomeada a Comissão Inter-Partidária composta pelos partidos: P.S.D.,U.D.N, P.C.B e 

bancada independente da U.D.N. 

 

Ata da 19º Reunião – 27/08/1947 
Deputados pedem explicações pelo atraso constante nas publicações do “Diário da 

Assembleia”.  

Aprovação de diversos projetos de Lei.  

 

Ata da 20º Reunião – 28/08/1947 
Contestação de vários Deputados contra artigos que vinham sendo publicados em “ O 

Anápolis” e “O Social”, alguns prestaram esclarecimentos à câmara.  

 

Ata da 21º Reunião – 29/08/1947 
Aprovado o projeto de lei de “Fundo de Assistência Social e Hospitalar” 

 

Ata da 22º Reunião – 01/09/1947 
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Aprovada a proposta de doação de terreno para a Faculdade de Direto de Goiáz, para 

construção de sua sede.  

 

Ata da 25º Reunião – 04/09/1947 
Carta de agradecimento dos Ex-Combatentes do Brasil ao voto de gratidão consignado 

em ata pela passagem do 5º aniversário da vitória das Nações Unidas.  

26º Reunião – 05/09/1947 

Falecimento do Dep. Paulo Alves, por esse motivo foram suspensas as atividades da 

Assembleia por três dias. 

 

Ata da 27º Reunião – 09/09/1947 
Assembleia apoia a campanha da Santa Casa para aquisição de novos leitos e também 

aprova a construção de um grupo escolar na cidade de Chapéu.  

 

Ata da 28º Reunião – 10/09/1947 
Aprovada a construção de grupos escolares em diversos municípios, sendo o total de 11 

escolas. 

 

Ata da 29º Reunião – 11/09/1947 
Aprovado o acesso da imprensa as informações da Assmebleia, como seus diários, 

projetos em votação... 

Aprovada criação de mais 12 grupos escolares.  

 

Ata da 30º Reunião – 12/09/1947 
Aprovada a criação da Biblioteca da Assembleia.  

Criação de grupos escolares em diversos municípios e distritos.  

Protestos contra as indicações feitas pelo Governador do Estado a alguns candidatos a 

prefeitos.  

 

Ata da 31º Reunião – 15/09/1947 
A Guarda Municipal de Goiânia se coloca a disposição da Assembleia através de uma 

carta. 

Muitos protestos contra o projeto de Lei nº26 
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Ata da 32º Reunião – 16/09/1947 
Somente 08 parlamentares compareceram, por isso a reunião foi suspensa. 

 

Ata da 33º Reunião – 17/09/1947 
Aprovada a criação de um Posto de Serviço de Malária na cidade de Morrinhos 

Aprovada a celebração de comício pelo 1º aniversário da Carta Magna (muita ênfase 

dada a esse evento) 

Dep.Vaz externou-se contra os rumos da política denunciado por um manifesto lançado 

ao povo goiano pelo Partido Socialista Brasileiro.  

 

Ata da 34º Reunião – 19/09/1947 
Voto de aplauso pela eleição do Sr. Osvaldo Aranha para presidente da ONU. Também 

pela chegada do ex- Presidente Washington Luiz ao Brasil.  

 

Ata da 36º Reunião – 23/09/1947 
Requerido o esclarecimento por parte do Executivo quanto a uma verba de C$ 

1000000,00 depositada no Banco do Brasil para construção de escolas rurais. O 

presidente da câmara pediu que o requerimento fosse retirado.  

 

Ata da 37º Reunião – 24/09/1947 
Grande ênfase na morte do Geneal Espirito Santo Cardoso, goiano, que faleceu no Rio 

de Janeiro.  

 

Ata da 38º Reunião – 25/09/1947 
Requerido que o fazendeiro Ubirajara Caiado Souza fosse investigado e condenado por 

crimes de espancamento e tortura que vem sendo cometidos em Goiânia por razões 

políticas.  

 

Ata da 39º Reunião – 26/09/1947 
Os Deputados médicos se dispuseram a fazer atendimento no Posto de Saúde do 

Botafogo, que estava debilitado em numero de médicos. 

Doação de terreno a Associação Agropecuária, para construção do Parque de 

Exposições de Animais 
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O constante choque do Dep.Getulino Artiaga contra o Governador Coimbra é levado a 

reunião para que o deputado preste esclarecimentos. 

 

Ata da 40º Reunião – 29/09/1947 
Foi levado a sede da Assembleia um senhor que foi espancado , pedindo punição ao 

subtenente Botelho que seria o mandante. Tortura com métodos “Caiadistas”.  

Ubirajara Caiado envia uma carta a Casa rompendo oficialmente sua relação com a 

mesma.  

Decidem que de alguma forma deveriam deixar claro a população que o Governo em 

nada tinha haver com a onda de violência e crimes de espancamento que vinham 

acontecendo.  

 

Ata da 42º Reunião – 02/10/1947 
Aprovada a criação de grupos escolares e vários projetos de lei. 

Discutiram sobre as explorações políticas que vinham acontecendo em alguns 

Municípios.  

“Defensores da Emancipação vinham causando um ambiente de incertezas”. Que 

caberia a Casa decidir pela emancipação ou não dos distritos e não a eles mesmos.  

 

Ata da 43º Reunião –  
Doação de estantes para a Biblioteca Pública 

Menção a uma entrevista dada pelo Governador Coimbra em “O Anapolis”.  

 

Ata da 44º Reunião – 03/10/1947 
Carta do Professor Venerando de Freitas Borges com sugestões para solucionar a “crise 

financeira” que o Estado passa (primeira vez mencionada em reunião). Ele tece na carta 

longos comentários sobre a economia e finanças do Estado e sugere que não sejam 

aprovados projetos de lei que criem novos encargos. 

O Dep. Francisco Brito frisa mais uma vez sobre os atrasos na publicação do Diário da 

Assembleia no Diário da Oficial.  

 

Ata da 45º Reunião – 06/10/1947 
Aprovados diversos projetos de lei 
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Denuncia vinda de diversos municípios contra a Assembleia e determinada banca 

partidária (tanto as críticas quanto a sigla da banca não são mencionados na ata) 

O Dep. Jose Fleury afirma que o jornal de Ipamery pertence a um membro proeminente 

do P.S. D., e esse seria motivo que alguns artigos de denuncia publicados. 

A U.D. N. é alertada quanto aos atos absurdos e abusivos praticados em Hidrolândia por 

José Amancio e Filhos. 

 

Ata da 47º Reunião – 08/10/1947 
Aprovados diversos projetos de lei 

Carta dos Correios solicitando a colocação de caixas de correspondências na capital. 

 

Ata da 48º Reunião – 09/10/1947 
Discussões ainda sobre o projeto de lei nº 26 

Morte de Dona Carmela Dutra. Aprovada carta de sentimentos ao Presidente Dutra, com 

trechos semelhantes ao seguinte: “... Relembra os altos dotes morais da Excelentíssima 

senhora Dutra...dizendo ter sido o perfeito símbolo da mulher brasileira.” 

 

Ata da 49° Reunião – 10/10/1947 
Deputados reforçam o pedido feito ao Poder Público quanto às medidas a serem 

tomadas mediante e onda de violência na Capital e outras cidades do Estado. 

Aprovação de vários projetos de lei 

Alguns Deputados dizem ser mentira as acusações de violências praticadas por 

delegados e fazendeiros. 

 

Ata da 50° Reunião – 13/10/1947 
Denuncia de violência praticada pelo Delegado de Rio Verde durante um comício. 

Também de abusos praticados na fazenda “Atoleiros”.  

“O Dep. Sampaio, diz na tribuna que o Dep. Artiaga vem sempre trazendo à tribuna 

problemas do interior atribuindo a culpa ao Governador e que a responsabilidade disso 

em nada tem haver com o mesmo. Artiaga rebate dizendo que realemente não é 

responsabilidade do Governador, mas se tornarão caso ele não atenda às demandas da 

Casa por medidas com relação à violência” 

“... A Assembleia está se transformando em uma delegacia de polícia” (Dep. Sampaio) 
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Ata da 51° Reunião – 14/10/1947 
É deposto pela Assembleia o prefeito de Posse, devido às diversas denuncias de 

violências.  

O requerimento do Dep. Souza Porto para que adie o envio de ajuda para as vítimas das 

enchentes do Norte do Estado. Alguns parlamentares se manifestam contra e 

argumentam que “se até na Capital  tem gente passando fome, vê lá o pessoal vítima de 

enchente.” São feitas acusações de desvio de verbas ao Dep. Autor do requerimento. A 

discussão é longa e após muitos argumentos o requerimento é aprovado. O Dep. Wilmar 

Guimarães critica a decisão e diz: “... as decisões da maioria nem sempre tem um cunho 

de verdade e de justiça, quase sempre essas decisões obedecem a interesses políticos”.  

O Presidente anuncia a visita do Tenente Coronel Frederico Augusto Rondon, uma 

comissão é designada a recebê-lo, da qual o Dep. Hercílio Fleury faz parte e  tece um 

discurso no qual disse sentir-se orgulhoso por receber tão  digno representante do 

Exército Brasileiro, que como bom patriota tem lutado na campanha de interiorização 

da Capital Federal. Fleury encerra dizendo que os brasileiros têm qualidades para tornar 

a América do Sul em um bloco político forte.  

Cel. Rondon assume a tribuna, agradece aos elogios e “Diz que vê e sente que a elite 

intelectual goiana está empenhada no sentido de povoação das terras sertanejas”.  

 

Ata da 52° Reunião – 15/10/1947 (ata longuíssima e letra muito ruim) 
Um requerimento para que tome medidas contra o Chefe de Polícia de Botafogo, devido 

denuncias de violência. Requerimento aprovado.  

Requerimento para que o Chefe de Policia e Governo do Estado tome medidas mediante 

acontecimentos desagradáveis em Buritiz Alegre. O tema gera muita polêmica, por fim 

decide-se que os Deputados Francisco de Brito e Getulino Artiaga vão juntos a cidade 

“acalmar os ânimos”  

Inserção nos Anais da Casa de um tópico no “Correio da Manhã” relativo ao plano de 

valorização do Amazonas.  

Relativo às denuncias de corrupção e desvio de verbas feitas ao Dep. Souza Porto, o 

mesmo pede que a Casa o investigue, pois não teria oque esconder em mais de 20 anos 

de funcionário do Governo. Muitos parlamentares vãos contra o pedido do Deputado. 

 

Ata da 53° Reunião – 16/10/1947 
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É aprovada a tomada de medidas de segurança devido o grandíssimo número de 

denuncias de violências em todo o Estado.  

O Dep. José Fleury propõe a suspensão das comunicações da Assembleia enviadas aos 

municípios do Estado, pois vinham sendo “mal interpretadas”. O Presidente se 

posiciona a favor e diz a Casa que gostaria que o requerimento fosse aprovado. Alguns 

parlamentares se pronunciam contrários a proposta e outros a favor, alegando inclusive 

que deveriam estudar um outra forma de informar os “interessados”. O Presidente então 

comunica a Casa que a partir de então informaria somente as  autoridades e interessados 

a respeito das atividades da Assembleia.  

 

Ata da 55° Reunião – 20/10/1947 
Representação assinada por morados de Anápolis, protestando contra nota injuriosa 

sobre a Assembleia publicada no jornal “O Anápolis”.  

Discutido os porquês do não cumprimento do Regimento Interno da Casa. Wilmar 

Guimarães inclusive sugere que da forma que alguns vem se comportando “que parece 

haver inclusive um regimento paralelo”. Continua dizendo que a Assembleia precisa ter 

força a fim de impor o cumprimento da Constituição do Estado também, assim como 

faz a Câmara Federal.  

O Presidente indeferiu alguns requerimentos feitos, alegando inconstitucionalidades.  

Mais uma vez na tribuna, Guimarães, diz que sempre membros do P.S.D. vem feito 

denuncias de violências contra eles, mas os Udenistas (U.D.N) também vem sofrendo 

violências, de acordo com uma carta vinda de Jataí relatando tais atos. 

Outro telegrama relata que vem crescendo a cada dia a rivalidade entre os partidos 

U.D.N e P.S.D.  

 

Ata da 56° Reunião – 21/10/947 
Denuncias de irregularidades nos processos eleitorais contra os prefeitos de alguns 

municípios, inclusive que até mesmo um desses prefeitos teria fechado a prefeitura e 

saíram todos os funcionários para outras localidades para fazer campanhas políticas. 

Entre essas cidades são citadas Jataí, Morrinhos e Matarina. A Casa solicita que todos 

os prefeitos prestam esclarecimentos com respeito às denuncias.  

É importante ressaltar que essas denúncias chegaram a Casa mediante cartas e 

telegramas das populações locais.  
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Ata da 58° Reunião – 23/10/1947 
Leitura de um telegrama do Ministro Costa Neto, comunicando o rompimento das 

relações diplomáticas do Brasil com a U.R.S.S. 

 

Ata da 60° Reunião – 27/10/1947 
Foi aprovado o envio de uma carta parabenizando ao Presidente da República o 

rompimento realizado com a U.R.S.S., aprovando sua atitude mediante atitude da 

Rússia que havia veiculado na imprensa ofensas ao Brasil.  

 

Ata da 61° Reunião – 28/10/1947 
Oficio do I.B.G.E., oferecendo uma folha do “Novo Mapa do Brasil” 

Ata muito extensa pois a bancada Comunista se mostra muito insatisfeita com a decisão 

da Assembleia em apoiar o rompimento do Brasil  com a U.R.S.S. O Dep. Isaac Neto 

tece um longo discurso, o qual segue alguns trechos abaixo:  

“Afirmou que os Comunistas acreditavam na existência de uma força progressista e 

outra de reação...” “Os comunista, disse, consideram o mundo de uma maneira 

científica  e que a humanidade evolui por etapas...” “Disse que ainda somos um país 

semi-feudal, e que não pode haver progresso sem uma reforma agrária e o 

aprofundamento da Democracia.” 

Criticou o Imperialismo e suas metodologias, os países cabeças estariam interessados 

somente no atraso dos demais. Denunciou atitudes politicas que vem sendo tomadas 

contra os membros comunistas no Brasil, como cassação de mandatos em estados do 

Nordeste, o fechamento da Juventude Comunista, prisão de parlamentares dessa 

bancada. “Dizendo ser tido isso caminho para a Ditadura.” “Ponderou que a Assembleia 

deveria votar moções contra Salazar e Franco, não aprovar um ato que virá trazer maior 

desentendimento entre as nações.” Vários Deputados foram a favor da solicitação de 

enviar uma moção contra esses ditadores.  

Finalizou o assunto dizendo que o rompimento do Brasil com a Rússia foi uma 

imposição do Imperialismo, agora principalmente influenciado pelo Estado Unidos.  

 

Mudado o assunto da pauta, e foram discutidas a partir de então as denuncias de 

difamação e possíveis irregularidades nas eleições municipais. Que as bancadas 

partidárias deveriam se organizar, sobre o assunto o Dep. Ferreira Junior disse o 
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seguinte: “... pois sem um esforço conjunto e entendimento mútuo, não pode haver uma 

clima de paz para que se processem eleições livres e honestas no Estado.” 

Seguem dizendo sobre a violência de cunho político no Estado que já resultou até 

mesmo em mortes, além das tocaias e espancamentos. Alguns Deputados contrapõem as 

denuncias e até mesmo questionam se seriam mesmo crimes políticos.  

 

Ata da 62° Reunião – 29/10/1947 
Requerimento a respeito de uma crise que estaria acontecendo no setor da Pecuária, 

cobra do poder Executivo informações a esse respeito. Isso porque, segundo o Dep. 

Afrânio Azevedo, a situação dos criadores é grave e tem afetado a economia do Estado 

de Goiaz.  

Protesto contra o fechamento do jornal “Tribuna Popular” na Capital da República (Rio 

de Janeiro), afirmando que nesse dia a Imprensa Brasileira havia sofrido um rude golpe, 

e pede que seja enviada uma moção sobre a posição da Casa. O requerimento foi 

unanimemente aprovado.  

 

Ata da 67° Reunião – 04/11/1947 
Ofícios informando a Assembleia sobre as providências que foram tomadas contra as 

denuncias de violências feitas na Casa. 

Protestos devido a ausência frequente de muitos Deputados nas reuniões da Casa. 

Satirizando-se até que se a situação continuasse assim poderia colocar uma placa em 

frente a Assembleia escrita “Aluga-se”.  

 

Ata da 70° Reunião – 06/11/1947 
O Dep. Hercílio Fleury leu um projeto de lei sobre a doação, por parte do Estado à 

União, de uma faixa de terra para a construção da Futura Capital Federal. Tal 

requerimento foi considerado objeto de deliberação e mandado a comissão competente.  

 

Ata da 73° Reunião – 09/11/1947 
Foi lido o parecer da Comissão de Constituição e Justiça a respeito do requerimento de 

doação de terras para a construção da Capital Federal. Contudo não foi relatado o 

conteúdo do mesmo.  
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Seguem-se várias sessões suspensas por falta de número insuficiente para realiza-las. 

Sendo da 74° à 84° reunião.  

 

Ata da 85° Reunião – 28/11/1947 
“Oficio do Deputado Taciano Melo, de Pires do Rio, dando conhecimento à Casa, com 

protesto, ter o prefeito daquela cidade ter levado para ali um /delegado com fim de 

causar terror à população e noticiando que esse ato foi após um comício em que 

Udenistas e Comunistas usaram termos injuriosos ao Presidente Dutra e aos Pessedistas 

dalí.”  

 

LIVRO VI– A 
-24 de Novembro a 31 de Dezembro de 1948 

- 03 de Janeiro a 16 de Dezembro de 1949 

- 23 de Janeiro a 01 de Junho de 1950 

 

Ata da 148° Reunião – 24/11/1948 
Reclamações vindas por telegramas e cartas de diversos municípios ao Estado, devido o 

aumento de impostos.  

Sessões 151° e 152° suspensas por número insuficiente.  

 

Ata da 153° Reunião – 27/11/1948 
Visita do representante da ONU Mr. Paul Show, que fez uso da palavra e frizou a 

enorme dificuldade que enfrentava a ONU em manter a paz no mundo. “ E diz estar 

encantado com as possibilidades econômicas de Goiaz.” 

 

Ata da 154° Reunião – 28/11/1948 
Deputados se manifestam contrários ao processo para emancipação de Mossâmedes, 

distrito da antiga Capital, Goiaz, alegando que a referida cidade já estava sofrendo 

muitas injustiças. Outros diziam que a emancipação não “mutilaria” o município. O 

projeto de emancipação foi aproado na Câmara por 14 votos contra 13.  

 

Ata da 161° Reunião – 03/12/1948 
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A bancada do PSD fechou questão contra a criação do Instituto de Terra e Colonização, 

que visa a colonização de terras do Estado por estrangeiros, alegando que esta proteção 

deveria ser dada pelo Governo aos colonos goianos.  

Por fim o Dep Sampaio faz um apelo para que a bancada do PSD que ao menos analise 

a proposta do projeto em Reunião Extraordinária.  

 

Ata da 164° Reunião – 04/12/1948 
Deputado Joviano Ribeiro leu um trabalho elaborado por ele com relação as qualidades 

do Planalto Central. Elogiou a atitude do Presidente da República pela escolha do 

Estado de Goiaz, reforçando as boas condições climáticas e geográficas do Estado para 

futura Capital Federal.  

Hercílio Fleury condenou o não comparecimento da bancada PSD na reunião 

extraordinária para a discussão sobre a criação do Instituto de Terras e Colonização, 

julgando a atitude como uma afronta contra o Legislativo e Executivo, como também 

aos eleitores que votaram na esperança que os representasse nas decisões importantes 

para todos.  

 

Ata da 165° Reunião – 05/12/1948 
Mas uma vez a ausência da bancada do PSD impediu que projetos da Assembleia 

fossem votados. Foram feitos protestos oficiais contra a atitude desta bancada que 

estaria interessada somente em boicotar a aprovação de projetos que não fossem de seu 

interesse político, atitude essa que vai contra os interesses do povo que os elegeram. 

 
Ata da centésima oitava sessão da assembléia legislativa 
24/dez/1947 
Houveram discussões sobre a bancada do PSP. 

 
Ata da terceira reunião da assembléia legislativa 
19/abril/48 

Apresentação de um Projeto que visava o auxilio de Cr 50,000,00 á prefeitura de jataí 

para a construção de uma rodovia  

 
Ata da oitava reunião da assembléia legislativa 
27/abril/48 
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Houve um requerimento de um auxilio de Cr. 200,000,00 para a construção do Hospital 

na cidade de Jataí, foi unanimemente aprovado 

 
Ata da vigésima segunda reunião ordinária da assembléia legislativa do estado de 
Goiás 
18\maio\1948 

Dep José Mendonça, juntamente com a assembléia  concedeu uma subvenção de Cr 

20,000,00 a escola  “Dr. Geiciono Borges Teixeira” em palmeiras de Goiás. 

Também foi concedido um auxilio de Cr 40, 000,00 ao “abrigo dos velhos” de 

Anápolis, fora também autorizado o governo do estado á reconstruir rodovias. 

 
Ata da vigésima terceira reunião ordinária da assembléia legislativa do estado de 
Goiás 
19\maio\1948 

Apresentação ao plenário de um projeto de lei autorizando os municípios de mineiros e 

Caiapônia a contraírem um empréstimo mediante a fiança do estado. 

Foi lido pelo Sr. Gonzaga Jayme o parecer da comissão de finanças em que a 

governadoria  do estado pleitearia mediante crédito especial dar um auxilio de Cr 

50,000,00 á associação Goiana, sediada no Rio de janeiro 

 

Ata da vigésima Quarta reunião ordinária da assembléia legislativa do estado de 
Goiás. 
20\maio\1948 
Pede a palavra o Dep. Hercílio Fleury, comunicando que se encontra em Goiânia os 

membros  da Comissão de estudos do local da futura capital do país, pedindo que fosse 

inserida na ata os votos de boas vindas, bem como fosse nomeada  uma comissão de 

deputados para fazer uma visita aos mesmos. 

 
Ata da vigésima quinta reunião ordinária da assembléia legislativa do estado de 
Goiás 
21\maio\1948 
O Sr. Deputado Getuliano artiaga apresentou um requerimento pedindo a urgência para 

a discussão e votação de um projeto de lei de sua autoria que apesar de revogar  uma lei 
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( art. 4 lei nº 28 de 29-11-47) buscando conceder uma subvenção anual de Cr 72,000,00 

á escola Normal de Rio Verde. 

Também o Sr. Deputado Peixoto  Silveira, apresentou um outro projeto de lei que 

concede uma subvenção de Cr 40,000,00 anuais á Sociedade S. Vicente de Paulo, de 

Jaraguá. 

 
Ata da 67 reunião da assembleia legislativa 
11\maio\48 
Telegrama do dep. Joleno Paranhos, pedindo verbas para o prolongamento da estrada de 

ferro de Goiás 

Projeto de lei do dep. Souza Porto, intervindo nas empresas de navegação nos rios 

Tocantins, Araguaia, Manoel Alves grande e pequeno, e rio do ouro 

Requerimento solicitando á secretaria de educação escolas rurais em tocantinópolis 

Pedido de criação de 8 escolas rurais em varias fazendas no município de Goiás. 

 
Ata das 67 reunião da assembleia legislativa 
12\maio\48 
Dep Valiano melo apresenta um projeto sob fiança do estado de um empréstimo a 

prefeitura de pires  do rio para a manutenção  ou instação da rede de luz e água 

Dep Wilson da paixão, exibe um projeto  estado solicitando um empréstimo de dez 

milhões de cruziros para a prfeitura de catalão para a rede de água e esgoto e melhorias 

na rede elétrica. 

Dep. Domungos jacinto apresenta um requerimento em que pede providencias ao 

executivo para que seja posta  em execução a lei que regula o loteamento de terrenos em 

nova vila, vila nova e botafogo. 

 
Ata da 67 reunião da assembleia legislativa 
25\maio\48 
O requerimento Do Abel Ribeiro pede a vialização em vias de junho do 1 congresso 

eucarístico de Goiânia. 

 
Ata da 32º sessão  da assembleia legislativa do estado de Goiás  
( 09/junho/1948) 
Requerimento para a criação de escolas nos municípios de Itacajá, Piaca e Pedro Afonso 
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Ata da 33º sessão  da assembleia legislativa do estado de Goiás 
 ( 10/junho/1948) 
Dep. Eusilho  Marques de Freitas falou sobre um projeto sobre a instalação de uma 

usina hidroelétrica na cachoeira dourada e congratulou as ações da empresa Força e 

Luz. 

 

Ata da 36º sessão  da assembleia legislativa do estado de Goiás  
( 15/junho/1948) 
Projeto de lei do Dep. Gumercindo Otéro, visando conceder auxilio ao melhoramento 

das pistas de pouso em 3 municípios (iporá, marilândia e moitu) também pede mais 

“cadeiras” mas escolas “D.bosco” em Iporá e comenta sobre a verba de Cr$ 40,000,00 

para a construção do prédio da escola. 

Requerimento do Dep. José Fleury, solicitando a  nomeação de uma comissão mista 

encarregada de proceder com o re-exame do código tributário. 

Requerimento dos Deps. Getuliano Artiaga e Gomes Filho, solicitando informações ao 

chefe  de Policia sobre violências praticadas pela força policial na cidade de Anápolis, 

durante a greve de motoristas. 

Outro requerimento considerado urgente, O Dep. Getuliano Artiaga, pede abertura de 

um rigoroso inquérito sobre arbitrariedades praticadas pela policia de Anápolis durante 

a greve dos motoristas. 

Requerimento do Dep. Getuliano Artiaga, solicitando informações  ao Secretário da 

Fazenda, sobre o recebimento de Cr$ 1,045,000,00 pelo Dr. Homero Sabino de Freitas 

para pagamento de prestações dos Tourinhos Vr. 

Com a palavra, o Chefe de Policia afirma que não foi sua unidade, deslocada para 

Anápolis, que causou a agressão aos motoristas, mas sim, um guarda civil. 

 

Ata da 37º sessão  da assembleia legislativa do estado de Goiás 
 ( 16/junho/1948) 
Dep. Castro Costa pede um requerimento avocando um projeto de sua autoria  que pede 

a suspensão do código Tributário do estado. 

Projeto de Lei, Concedendo uma subvenção de Cr$ 50,000,00 para prefeitura de 

Inhumas, e mais outro projeto concedendo favores aos reservistas goianos que serviram 

no exército nacional, durante a Grande Guerra. 



30 

Sr Dep. Francisco de Brito, apresentou um projeto de lei, propondo que seja concedido 

ao centro acadêmico XI de maio da faculdade de direito de Goiás, auxilio de Cr$ 

20,000,00. 

Posto em votação foi aprovado o parecer nº15 do processo nº 157 que autoriza o poder 

executivo a iniciar os serviços necessários a instalação da instancia hidromineral de 

Caldas Novas. 

 

Ata da 38º sessão  da assembleia legislativa do estado de Goiás 
 ( 17/junho/1948) 
Dep. Peixoto de Oliveira, apresentou um requerimento pedindo ao  Governador do 

Estado que faça a nomeação de dois técnicos para estudo de um plano de 

aproveitamento das águas de Caldas Novas 

O Dep. Peixoto de Oliveira também apresentou outro requerimento ao Secretário de 

Educação pleiteando a criação de um grupo escolar em Goianésia. 

Dep. Gomes Filho, pediu a  palavras desertando sobre a exploração do petróleo 

brasileiro, expandindo seu ponto de vista e apresentando um requerimento no qual 

pleiteia que sejam enviados telegramas ao presidente da republica e outras autoridades, 

expressando o desejo do povo goiano que nosso petróleo seja explorado pelos 

Brasileiros. 

 

Ata da 41º sessão  da assembleia legislativa do estado de Goiás 
 ( 22/junho/1948) 
Em discussão o requerimento nº 195 do Dep. Jaime Filho, solicitando que se de 

continuidade a campanha do petróleo enviando novos telegramas á varias autoridades 

do Pais. 

 
Ata da 42º sessão  da assembleia legislativa do estado de Goiás 
 ( 23/junho/1948) 
Processos nº 374 da Secretaria de educação, nº 16 sobre a criação do município de 

Nerópolis, nº 104, sobre a criação do município de Araguatins. 

O Dep. Jones Filho, comenta sobre o inicio das atividades da companhia de viação área 

Tocantins com sede em Anápolis. 

 
Ata da 43º sessão  da assembleia legislativa do estado de Goiás 
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( 24/junho/1948) 
O Dep. Jamer Filho apresenta um projeto de Lei que cria Bolsas de Estudos para alunos 

de ambos os sexos que se destacarem nas escolas do estado e apresenta um 

requerimento de informações ao Secretário de educação sobre os investimentos nas 

escolas de Itaberaí 

 
Ata da 44º sessão  da assembleia legislativa do estado de Goiás 
( 22/junho/1948) 
Telegrama da camara de itaberai, solicitando a nomeação de um delegado de Polícia. 

Requerimento do Dep. Herculano Gomes filho, sobre irregularidades no grupo escolar 

de itaberaí, foi aprovado e submetido a tribuna. 

 
Ata da 45º sessão  da assembleia legislativa do estado de Goiás 
( 28/junho/1948) 
Oficio nº 85 do serviço de Proteção aos índios, respondendo a um pedido de 

informações sobre o povo indígena Apinagés. 

Discutido a delimitação do municio de Chapéu. 

 
Ata da 49º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
( 05/julho/1948) 
Dep. Francisco de Brito leva a tribuna a noticia do falecimento de Monteiro Lobato em 

SP. 

 
Ata da 52º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
( 08/julho/1948) 
Dep. Peixoto da Silvera apresenta um requerimento para o governador do estado e para 

o diretor da comissão de estradas e rodovias, pleiteando a construção de uma rodovia 

livigando a estrada federal a cidade de Bandeirante, nas margens do Araguaia, passando  

por Itajaú, Itacê e Caixas. 

 
Ata da 53º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
( 09/julho/1948) 
O Req. Nº 229 do Dep. Pinto Coelho sobre a ligação de Goiânia á estrada rodoviária 

Goiânia-Goiás foi posto em votação e aprovado. 
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Req.Nº 230 Dep. Peixoto da Silveira sobre a ligação de municípios á estrada federal 

também foi aprovado. 

 
Ata da 55º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
( 13/julho/1948) 
Posta em discussão e Votação o parecer da comissão de obras publicas no processo nº 

225 que autoriza ao executivo a construir um prédio para um grupo escolar em vila 

nova. 

Discutido e votado o processo °104 que cria o município de Araguatins. 

Criação de cursos noturnos ( Processo n° 204) para alunos maiores de 20 anos 

Em discussão e votação o parecer da comissão de obras publicas, ao processo n° 307 

que autoriza a fundação de um complexo para o tratamento da tuberculose no estado, foi 

unanimente aprovado e submetido a secretaria 

 

Ata da 59º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
( 19/julho/1948) 
 

Telegrama da associação dos Ex-Combatentes de Guerra Goianos, comunicando sua 

instação da capital e eleição da mesa. 

Processo n° 149 do Dep. Joaquim Gilberto relativo a um projeto de lei que autoriza a 

“aquisição” da rodovia Luziânia -  Via Anápolis pelo estado 

Representantes do estado nas camaras altas do estado, relativo aos progressos da estrada 

de ferro Burlhões – Goiânia. 

 
Ata da 63º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  

( 27/julho/1948) 
Telegrama da camara municipal de Corumbá congratulando a casa pela transferência da 

capital do Pais. 

Telegrama do Sr. Governador do Estado comunucando a escolha do planalto Central 

para a futura capital do Pais, e dando seus limites. 

Telegrama da Camara Municipal de Anapolis  congratyulando pela ligação rodoviária 

Anapolis- Belem 

Oficio da “viação aéria Tocantins” realizando agradescimentos 
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Oficio do Diretor da estrada de ferro Goiás fazendo uma comunicação relativa ao agente 

federal fiscal de “Leopoldo de Burlhoes”  

 
Ata da 66º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
( 22/julho/1948) 
O presidente comunica o desenvolvimento do processo de criação de nerópolis. 

O Dep Vaz, re-afirma seu desejo ao presidente da republica para a mudança da capital  

do pais para o planalto central 

 

Ata da 68º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
( 03/agosto/1948) 
Dep. Getuliano Artiaga apresenta um projeto de ligação entre Buriti Alegre e Itumbiara 

por meio de uma estrada. 

 
Ata da 69º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
( 04/agosto/1948) 
Processo Nº 208 do Dep. Getuliano Artiaga que concede subvenção á primeira 

companhia Brasileira que mantiver linha aéria permanente de navegação entre Goiânia e 

Araguatins e outras providencias. 

 

Ata da 70º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
( 5/agosto/1948) 
Telegrama do Presidente da Camara Municipal de “Auçuarama” congratulando a 

assembleia pela transferência da capital do Pais. 

 

Ata da 22 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
17/maio/1949 
Req Nº 16 _ Dep. Gonzaga Jaime, versando sobre um auxilio de Cr$ 20,000,00 ao 

distrito de Lagolandia, Municipio de Pirenópolis para construir uma ponte. 

Req. Nº 20 _ Dep. Sampaio falando sobre um possível auxilio de Cr$ 200,000,00 á 

Prefeitura de Catalão para a construção  de uma cadeia publica. 

Req. Nº 25 _ Dep. Getuliano Artiaga oficializa ao ministério da educação, apelando pela 

regulamentação dos cursos da escola técnica de Goiânia. 
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Req. Nº 27 _ Dep. Pinto Coelho e outros solicitando o balanço do movimento do Cine 

Teatro Goiânia. 

Req. Nº 28 _ Dep. Pinto Coelho, falando sobre retocar a estrada que liga Firminopolis, 

Aurilandia e Uiatu. 

 
Ata da 23 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
18/maio/1949. 
Dep. Vaz,  apresenta um projeto autorizando a concessão de um auxilio de Cr$ 

2,000,000,00 em apólices da divida  publica ao município de firminópolis para construir 

uma Hidrelétrica. 

 
Ata da 25 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
20/maio/1949. 
Oficio nº 106 _ Do comandante da Policia Militar do estado, convidando a Assembléia 

para as solenidades da instalação do Tribunal  de Justiça Militar. 

Processo Nº 75. Sr. Zoroatro Artiaga Pede Liquidação de seu tempo de serviço, sua 

aposentadoria. 

Votação Preliminar aprovando o projeto de auxilio à hiddroeletrica de firminópolis. 

 
Teve um número grande de sessões suspensas, das 166 à 177, por quórum 
insuficientes para deliberações e aprovações.  
 
178° Reunião – 13/12/1948 
O Governador vetou a emancipação do Distrito de Mossâmedes, deliberada pela Casa. 

Esse foi o motivo da convocação da sessão extraordinária.  

 

Não se realizaram mais reuniões no restante do mês de Dezembro de 1948 e nem 
no início de 1949. A abertura oficial das atividades da Assembleia se deu em 18 de 
Abril de 1949, sendo essa sessão somente por formalidade e a primeira sessão 
válida do ano realizada no dia 26 de Abril de 1949. 
 
Ata da 7° Reunião – 26/04/1949 
Deputado Wilson da Paixão refere-se ao falecimento, nessa mesma data, do estudante 

José rates de Oliveira, enumera sua qualidades como uma dos mais engajados líderes 
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dos movimentos estudantis goianos, e lamenta a grande perda sofrida pelo Estado com a 

morte do acadêmico.  

Nesta mesma sessão aconteceu a eleição da nova Diretoria da Assembleia. O processo 

eleitoral foi conturbado devido as fortes convicções partidárias. A primeira votação que 

elegeria o Presidente e 1° e 2° Vice-presidências, já na segunda votação 1°, 2°, 3° e 4° 

secretários. Ambas as votações empataram na primeira e segunda realização, sendo os 

cargos tendo que ser definidos por sorteio, conforme regia o Regimento Interno.  

O Deputado José Fleury, candidato à Presidência, se recusou a participar do sorteio, 

pois era contrário ao método, visto que em várias outras Assembleias do Brasil, em caso 

de empate, o cargo seria entregue ao candidato mais velho. Com isso o novo Presidente 

é o Deputado José Souza Porto (que depois renunciou ao cargo), 1° Vice o Deputado 

Domingos Jacinto (que mediante a renuncia se torna Presidente) e 2° Vice o Deputado 

José Mendonça.  

Foram eleitos para Secretários, através de sorteio: 1° Gonzaga Jaime, 2° Benedito Melo, 

3° Getulino Artiaga e 4° Vaz Freitas. Os 3° e 4° secretários eleitos renunciaram também 

aos seus cargos em “solidariedade” e protesto ao método de sorteio que excluiu o 

Deputado Felix de Moura do cargo de 1° Secretário, pedem também a renuncia do agora 

Presidente, Domingos Jacinto.  

O próprio Felix de Moura se pronuncia contrário ao pedido de renuncia do Presidente e 

declara não precisar de atitudes de consolo por parte dos colegas. O Presidente pede que 

os renunciantes escrevam uma carta na qual formalizam seus pedidos.  

 

Ata da 8° Reunião – 27/08/1949 
Vários Deputados de pronunciam felizes pela escolha de Goiânia para ser o local da 

Primeira Conferência de Colonização e Imigração.  

 

Ata da 11° Reunião – 02/05/1949 
Devido à realização da Conferência de Colonização e Imigração na Capital, a sessão 

teve a presença de muitos visitantes, representantes políticos do Estado e da União.  

Mencionam o “Plano SALTE”? 

O Grande Hotel de Goiânia foi reaberto por ocasião da já referida Conferência.  

 

Ata da 12° Reunião – 03/05/1949 
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É proposto e aprovado um projeto concedendo auxílio de CR$ 20.000,00 à União 

Goiana dos Estudantes.  

O Deputado Joaquim Gilberto “externou a sua satisfação pela casa ter em sua mesa 

figuras de tão alto valor da Administração Pública do país...disse da época de glória que 

está vivendo o Estado de Goiáz, devido a realização da I Conferência de Imigração e 

Colonização.” 

 

*Muitas reuniões são dispensadas por falta de quórum,  
 

Ata da 39° Reunião – 09/06/1949 
Requerimento do Deputado Vaz, pedindo a investigação de desvio de 7500 sacas de 

farinha de trigo, que viriam do estado de São Paulo para Goiás. Pois o fato teve muita 

repercussão na mídia dos dois estados, que pedem a punição dos responsáveis.  

Aprovada a criação de “ o Escritório do Estado de Goiáz no Rio Janeiro”.  

 

*Muitas atas tem uma grande quantidade de projetos propostos para passarem 
por votação, contudo devido ao impasse da criação do Instituto de Terras e 
Colonização, as atividades da Casa continuam suspensas.  
 
Ata da 45° Reunião – 20/06/1949 
Oficio da sociedade Goiana de Pecuária, comunicando a inauguração da II Exposição 

Goiana de Pecuária.  

Ofício da Câmara Municipal de Santo André, solicitando o apoio da Casa para a 

transladação do Cemitério de Pistóia, na Itália, onde estão sepultados os soldados 

brasileiros, mortos na última Guerra Mundial. 

Menção a eleição da “Miss Goiaz” a senhorita Jussara Marquez, coroada como “Miss 

Brasil”.  

Em discurso, Getulino Artiaga, fez várias considerações contrarias às políticas de 

imigração no Estado. Que esta ação política estaria despejando colonos brasileiros das 

suas terras e as repassando para os imigrantes e por fim reivindica explicação à 

Governadoria do Estado.  

 

Ata da 49° Reunião – 27/06/1949 
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Continuam as denuncias de despejo de colonos brasileiros, para a ocupação da terra por 

colonos europeus.  

“... a Assembleia tem que defender os direitos dos lavradores, para tanto, não deveria 

haver divergências partidárias, pois se trata, no caso, de direitos constitucionais 

visivelmente ameaçados.” 

 

Ata da 50° Reunião – 28/06/49 
Requerimento para a criação de sanatório para tratamento de tuberculose e também a 

para fazer uma campanha de vacinação “do B.C.G.”. 

Discutem sobre a eficácia da vacina, e reforçam a eficácia do B.C.G. como preventivo 

doença.  

 

Ata da 60° Reunião – 13/07/1949 
O Deputado Sampaio pediu que fosse registrada em ata a disposição da bancada 

coligada em votar projetos de lei, criticando assim a postura do P.S.D., que persiste em 

não dar “número” para votação.  

O Deputado Vaz, contrapõe, dizendo que a insistência na aprovação da criação do 

Instituto de Terras e Colonização, que ele sim vem inviabilizando a votação dos demais 

projetos, já que há um embate quanto a questão. “Inclusive diz ser o Deputado Sampaio, 

líder dos partidos coligados, o único responsável pela paralização dos trabalhos”.  

“... para lembrar que não só a bancada pessedista, mas também a coligada, usam do 

recurso de não dar número, quando a matéria a ser votada não lhe é interessante”. 

(Artiaga) 

 

Ata da 65° Reunião – 21/07/1949 
“... José Fleury, faz uma brilhante oração em que declara o seu ponto de vista pessoal, 

como representante do povo, sobre certos fatos que se desenrolaram no mundo. 

Justificando sua assertiva sobre as desumanidades que se praticam tanto no capitalismo 

como no comunismo. Sua excelência cita o exemplo do Regime Russo, em suas 

perseguições ferozes contra a Religião Católica, promovendo em todo o mundo uma 

campanha contra os alicerces da Igreja de Cristo. E como católico que é, declara o 

orador, sente o dever de proclamar publicamente o seu veemente protesto contra esta 

campanha que nada mais é que uma continuação da invasão de bárbaros, tentando 

destruir oque possuímos de mais precioso: a liberdade de pensamento e espírito.” 
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Ata da 35 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
03/Junho/1949 
Apresentado o processo Nº 529 que concede auxilio de Cr$ 100,000,00 á Buriti Alegre 

para a construção do Prédio do Fórum da cidade. 

 
Ata da 41 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
13/Junho/1949 
O Dr. Mario Pinotti em bela oração verbalizou sua satisfação em visitar Goiás, 

justamente quando o setor do serviço da malária encerra seu 3º Ciclo de dedetização no 

estado. 

Enalteceu a cidade de Goiânia  e referiu-se favorável á mudança da capital federal para 

o planalto Central. 

Leu dados estatísticos do serviço de malaria, e externou o prazo Maximo de três(03) 

anos para a doença ser extinta em todo território nacional. 

 
Ata da 42 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
14/Junho/1949 
Apoio da Assembléia de Goiás na aprovação do projeto de lei que faz a mudança da 

capital federal para o Planalto Central 

 
Ata da 44 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
18/Junho/1949 
Dep. Peixoto da Silveira apresenta um projeto de lei para erigir na praça Civica um 

monumento á Rui Barbosa, passando a referida praça a ter o nome daquele grande 

estadista Brasileiro. 

 
Ata da 47 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
22/Junho/1949 
Discussão sobre a criação do Bairro Operário de Goiânia. 

 

Ata da 53 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
04 /Julho/1949 
Oficio Ass. Goiana de Educadores comunica o I Congresso Goiano de Educadores. 
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Homenagem ao Primeiro aniversário da morte de Monteiro Lobato 

I Centenario do Municipio de Corumbá Goiás. 

O Dr. Albino de Assis apóia a primeira corrente do “Dia do BCG” 

Dep. Peixoto da Silveira resaltou as vantagens da vacinação da BCG nas crianças, e 

falou da inofensividade e da eficácia da vacina preventiva á Tuberculose. 

 
Ata da 64 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
19/Julho/1949 
Dep José Fleury fala sobre um projeto de lei  que concede Cr$ 1,000,000,00 em 

apólices á Jaraguá para a construção da usina Hidrelétrica. 

 
Ata da 72 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
02/Agosto/1949 
Dois Artigos publicados nos periódicos “O Anapolis” e “O Araguaia” Chamaram a 

atenção , acusando respectivamente sobre a estagnação de Cereais nas armazenagens e 

depositos  de Anápolis por deficiência de transporte na estrada de ferro Goiás e outro 

artigo sobre as constantes faltas de energia em Goiânia. 

 
Ata da 74 sessão da Assembléia Legislativa do Estado de Goias 
04/Agosto/1949 
Parecer da comissão de constituição e justiça ao processo Nº 732, apoiado na lei nº 274.  

Criando o município de Auassâneredes, usou a palavr o Dep. Vaz, criticando a 

emancipação do mesmo município, e o procecesso ilegal, pelo qual se efetuou a vistoria 

judicial que apoiou a decisão do Sr. Governador do estado, resaltou também a influencia 

do “Coronelismo”  nos atos da atual administração, o orador leu vários documentos do 

processo procriando a possibilidade e justiça da emancipação do município. E apelou a 

para a assembléia de Goiás para que rejeite o veto governamental a lei que criou o 

município, Após algumas discurssões foi feita uma votação entre os 18 deputados 

presentes, como resultado Dezessete(17) cédulas sim e uma(1) não. 

 
Ata da 79º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
11/Agosto/1949 
Foi requerida para votação uma cópia fiel do projeto de lei que cria o instituto de Terras 

e Colonização ao invez do processo original visando evitar irregularidades a votação 
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ficou em impasse, O Dep. Sampaio, alegou que a bancada coligada já transigiu varias 

vezes, procurando um entendimento, e que agora caberia a bancada pessedista essa 

decisão. 

 
Ata da 80º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
12/Agosto/1949 
Os Deputados chegaram a um concenso de que a questão do projeto de Terras e 

conolização deveria ser votada na próxima terça feira. 

 

Ata da 81º sessão da assembleia legislativa do estado de Goiás  
16/Agosto/ 1949 
Dep Wilson da Paixão que apresentou 3 projetos sendo um deles um auxilio de Cr$ 

30,000,00 as “bonafeirantes” Goianas e outro uma a isenção de impostos ao Hospital 

Maria Luiza 

 
Ata 102. 15 de setembro de 1949 
Oficio da governadoria do estado solicitando a interferência da casa no sentido de se 

levar até o bairro de campinas os trilhos da estrada de ferro Goiá”, bem como a 

construção de uma estação Goiáz naquele bairro 

Telegramas assinados pelos senhores Eloy Faria Melo, Clotário de Freitas e Elias 

Fonseca, do município de Jaraguá todos protestando contra a aprovação do projeto de 

lei que cria o instituto de terras e colonização. 

 

Ata 107. 22 de setembro de 1949 
Oficio da camara municipal de Goiás complementando a moção contra a aprovação do 

projeto de lei que cria o instituto de terras e colonização. 

Dep. Wilson da paixão que depois de varias considerações sobre a importância do 

serviço social do comércio (SESC) fala sobre os rumores de que o congresso nacional 

tem em vista o fechamento deste mesmo serviço, requereu, verbalmente que se 

constasse em ata um voto de louvor ao serviço e que essa providencia fosse comunicada 

a direção geral e regional do SESC. 

 

Ata das 108. 23 de setembro de 1949 
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O Sr. Presidente esclareceu que a mesa deveria liberar a ordem do dia para dar  vazão ao 

grande numero de processos paralisados pelo impasse surgido com a votação do projeto 

de lei que cria o instituto de terras e colonização. 

 

Ata das 115. 04 de outubro de 1949. 
Falaram sucessivamente, os Deps. Getuliano Artiaga e Peixoto da Silveria, oradores 

inscritos que também trouxeram o assunto da falta de água em Goiânia, 

responsabilizando o atual governo pela calamidade publica por que passa a capital de 

Goiás. 

 

Ata da 116. 5 de Outrubo de 1949 
Como orador inscrito ocupou a tribuna o dep. Peixoto da Silveira que pronunciou uma 

leitura brilhante sobre o tema “O café como medida ao surgimento econômico de 

Goiás” o orador discorreu sobre os temas Históricos da cafeicultura; aproveitamento 

industrial do café; resumo da cultura cafeeira no Brasil; O café como baluarte da 

econômica mundial; o mercado internacional do café; Opiniões autorizadas sobre o 

cultivo do café; Fertilidade das terras brasileiras e principalmente Goianas para plantio 

de café; e as pragas que ameaçam a cultura cafeeira no Brasil. 

 
Ata da 117 -  6 de outubro de 1949 
Dep. Getuliano Artiaga fala sobre um Projeto de Lei  que concede Cr$ 18,000,00 á 

associação goiana de teatro. 

 

Ata da 126. 19 de outubro de 1949 
Oficio da câmara municipal de inhumas contra a criação do instituto de terras e 

colonização. 

 

Ata da 134. 3 de novembro de 1949 
O Dep. Wilson da Paixão discursou sobre o serviço nacional de malária no estado de 

goias, tecendo consideração em torno das atividades do mesmo e solicitando a inserção 

em ata de um voto de louvor aos diretores do serviço. 

 

Ata 19º sessão extraordinária 14 de dezembro de 1949 
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Telegramas de diversas cidades goianas pedindo o apoio da assembleia para a 

construção de 1,000 escolas rurais 

 

Ata da 77° Reunião – 09/08/49 
Deputado Joaquim Gilberto se pronuncia sobre uma nota publicada em “O Popular”, 

feita pelo Deputado Vaz a respeito da política de imigração do Estado. O orador 

defendeu a política de imigração e que a objeção da Casa  em não aprovar a criação do 

I.T.C., tem prejudicado a todos.  

 

Ata da 85° Reunião – 22/08/1949 
Em requerimento Artiaga propõe a inversão da Ordem do Dia, passando o projeto 703 

para último em votação, assim o P.S.D. contribuiria com quórum para aprovação dos 

demais projetos. Seu requerimento é rejeitado pela Casa, alegando que o requerimento 

iria contra as normas do Regimento Interno.  

 

Ata da 87° Reunião – 24/08/1949 
É convidado pela Casa o Secretário Estadual de Agricultura, para prestar 

esclarecimentos sobre “O Caso da Farinha”, que teria sido extraviada na transação entre 

São Paulo-Goiáz.  

Durante seu esclarecimento declara ter sido procurado por uma deputado do P.S.D., que 

propôs o encerramento da campanha contra o referido secretário, caso fornecesse 

farinha para a imprensa. Sua declaração causa grande alvoroço e a partir de então o 

depoimento começa a ser questionado o tempo todo pelos deputados Vaz e Getulino 

Artiaga.  

Por fim, o presidente e vários outros deputados se declaram satisfeitos com os 

esclarecimentos feitos e a sessão é encerrada com a bancada pessedista extremamente 

insatisfeita.  

 

Ata da 88° Reunião – 25/08/1949 
São feitas várias considerações sobre a ata da última reunião, em que a redatora da 

mesma teria deixado de registrar algumas falas. O Presidente solicita que as 

observações sejam registradas em ata.  

 

Ata da 106° Reunião – 21/09/1949 
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Leitura de um Ofício da Câmara Municipal de Goiânia, em protesto contra a aprovação 

do processo que cria o Instituto Terras e Colonização.  

 

Ata da 110° Reunião – 27/09/1949 
Ofício do Diretório Municipal do P.S.D. de Porto Nacional, protestando contra a criação 

do I.T.C., o Deputado Felix de Moura requereu o arquivamento do processo “... que tem 

concorrido para o desprestígio do legislativo goiano.” 

 
Relatório IV 

 
Ata da 112° Sessão – 29/09/1949 
Domingos Jacinto denuncia a ação de agiotas no município de Guaçatuba. Que eles 

principalmente se aproveitam dos professores que estão desde 1941 sem receber seus 

vencimentos. Reivindica ao Governo uma forma regularizar a situação dos professores e 

controle dos agiotas.  

 

Ata da 120° Sessão – 12/10/1949 
“Domingos Jacinto apelou para que correntes políticas diversas, com assento nesta 

Casa, entrem em acordo sobre a solução do impasse do I.T.C., e afirmou que o povo já 

se acha indignado com a inoperosidade do Legislativo Goiano, comentando, com 

ensejo, a opinião pública sobre a Assembleia.” 

 

Ata da 1° Sessão Extraordinária – 28/11/1949 
O processo 703, que cria o I.T.C., foi incluído na pauta da convocação do Legislativo 

pelo Sr. Governador, para ser discutido e votado na sessão Legislativa de 1950. A 

decisão foi aprovada com unanimidade.  

 

Ata da 2° Sessão Extraordinária – 29/11/1949 
Aprovada uma séria de projetos e orçamentos que estavam parados desde que começou 

um entrave do projeto 703. Dentre os projetos aprovados estão os de criação de escolas, 

de prédios públicos, investimentos em saúde e educação.  

 

Ata da 3° Sessão Extraordinária – 30/11/1949 
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Requerimento do deputado Gumercindo Otero, para dedetização de todas as casas de 

Goiânia, para matar insetos transmissores de “moléstias”.  

 

Ata da 23° Sessão – 16/12/1949 
Devido a ausência de muitos deputados, oque resultou em falta de “quórum” nas 

últimas sessões, o Presidente declara suspensos os trabalhos da casa até o dia 23 de 

Janeiro do próximo ano (1950).  

 

Ata da 24° Sessão – 23/01/1950 
Leitura de convite para participar da inauguração da 1° Agência de Turismo do Estado.  

 

Ata da 26° Sessão – 25/01/1950 
Deputado Sampaio sugere que seja feita homenagem, conjunta aos poderes Executivo e 

Judiciário, ao Presidente da República General Eurico Gaspar Dutras, que visitará a 

Capital. Proposta para a inauguração do prédio onde funciona a Assembleia durante sua 

visita.  

 

Livro VIIA 
23 de Abril de 1951 a 15 de Abril de 1953 
 
Ata da 9° Sessão – 26/04/1951 
Denuncia do Deputado Walfredo Maia, sobre a falta de amparo dos poderes públicos ao 

Norte do Estado. A denúncia provocou longa e acalorada discussão, com opiniões 

contra e a favor. A sessão teve que ser encerrada pelo tradar das horas, mesmo sem 

chegarem a uma conclusão sobre o assunto.  

 

Ata da 22° Sessão – 17/05/1951 
Voto de louvor e confiança ao Secretário de Saúde do Estado, que enviou médicos e 

enfermeiros de avião para percorrer o norte do Estado, dando assistência às 

comunidades.  

 

Ata da 26° Sessão – 23/05/1951 
Solicitada a nomeação de uma comissão de parlamentares para os estudos sobre a Lei 

Orgânica dos Municípios.  
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Ata da 45° Sessão – 20/06/1951 
Requerimento pedindo que aos representantes goianos na Câmara Federal tome 

providências junto à Alfandega do Rio de Janeiro, para que sejam isentos de taxa 

agrícola e tratores encomendados pelas prefeituras do Estado.  

 

Ata da 58° Reunião – 10/07/1951 
Berenice Artiaga pede que envie votos do louvor aos políticos empenhados na mudança 

da Capital para Goiás. Requerimento aprovado.  

 

Ata da 63° Reunião – 17/07/1951 
“Deputado Alves de Castro apresentou requerimento pedindo que seja expedido 

telegrama de congratulações ao deputado federal Nelsin Carneiro, pela oportunidade de 

seu projeto de lei de sua iniciativa, dispondo sobre a anulação de casamento de 

desquitadas...” 

Requerimento foi despachado e aprovado por maioria de votos. 

 
Livro X 
30 de Abril a 15 de Dezembro de 1954 
26 de Janeiro a 13 de Maio de 1955 
 

Ata da 12° Sessão – 06/05/1954 
“... o Sr. Presidente após concitar aos Srs. Deputados à comparecerem à sessão do dia 

seguinte, em virtude da visita que se fará à Casa a imagem da Virgem Padroeira de 

Goiás, Nossa Senhora da Abadia, designando para falar à oportunidade o Deputado 

Castro Costa...” 

 

Ata da 13°Sessão – 07/05/1954 
Entrada da imagem da Nossa Senhora d’Abadia na Casa, sobre vibrantes aclamações e 

ao som de hinos sacros. Os deputados pediram a ela a benção para o Legislativo 

Goiano. 

 

Ata da 16° Sessão – 12/05/1954 
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Requerimento aprovado para a Casa tomar enérgicas providências com respeito às 

falsas notícias divulgadas na “Folha de Goiás”, acerca do comparecimento dos 

deputados.  

 

Ata da 32° Sessão – 04/06/1954 
Aprovados diversos projetos de lei. Pois foram muitas as sessões suspensas por falta de 

“quórum”.  

 

Ata da 5° Sessão Extraordinária – 28/11/1954 
Wilmar Guimarães apresentou requerimento para que o Governador cobre, 

energicamente, do D.V.D.P. para que faça cobertura do rego que serve água potável à 

Capital.  

 

Ata da 11° Sessão Extraordinária – 28/11/1954 
“... que constasse em ata a seguinte declaração de voto da Bancada da U.D.N. e do 

P.S.D.: a) que desde às 13hs do dia 28 de novembro de 1954, acha-se reunida na 

Assembleia Legislativa de Goiás, principalmente, para lutar contra o aumento de 

impostos propostos pela bancada do Partido Social Democrático, através de seu líder 

deputado Castro Costa;” 

Requerimento contra o aumento de impostos sobre a eletricidade, vendas e consignação. 

Aprovado por maioria de votos.  

 

Ata da12° Sessão Extraordinária – 30/11/1954 
Requerimento Celestino Filho propõe requerimento para a fixação dos vencimentos dos 

magistrados. 

Foram aprovados muitos processos e ementas durante as sessões extraordinárias.  

 

Ata da 153° Sessão – 07/12/1954 
Requerimento solicitado ao Executivo ajuda para as vítimas das chuvas e formação de 

equipes para estudar as necessidades das pessoas.   

 
Relatório V 
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Ata da 24° Sessão Extraordinária –  
Deputado Milazzo requer que a Casa se manifeste à diversas autoridades à nível 

nacional, acerca da exploração de petróleo em Goiás.  

 

Neste livro consta no final do ano ativo do Legislativo, muitas sessões 
extraordinárias, realizadas até mesmo durante a madrugada. Isso devido à 
constante falta de “quórum”. Muitos projetos de lei pendentes tanto de analise, 

quando aprovação e inclusão de ementas.  
 

 Ata da sessão solene de encerramento dos trabalhos Legislativos do período de 
1951-1954 
Contou com a presença dos presidentes do Tribunal de Justiça, de Contas e o Secretário 

Estadual de Educação. Foram encerradas as atividades da Casa, fazendo menção a 

grande quantidade de leis criadas com elevada importância.  

Despedida do Deputado Sampaio da vida política, onde o homenageado teceu  

agradecimentos a todos os colegas.  

 

 Ata de sessão sole de posse do Sr. Vice Governador do Estado Bernardo Sayão de 
Araújo – 31/01/1955 
Voto de compromisso – art. 36 da Constituição do Estado: “Prometo cumprir, manter e 

defender a Constituição Federal e do Estado, observar as leis e exercer o cargo de Vice-

Governador, sob as inspirações do patriotismo, da lealdade e da honra.”  

É ressaltada pelos parlamentares a atuação a nível nacional, em frente à Colônia 

Agrícola Nacional, um dos núcleos de progresso da economia.  

 

Ata da instalação da Assembleia Legislativa do ano de 1955 – 01/02/1955 
Pronunciamento do termo de compromisso pelo Deputado Gabriel Guimarães: “Por 

minha honra e pela Pátria, prometo solenemente cumprir com toda exatidão e escrúpulo, 

os deveres inerentes ao cargo de Deputado Estadual, envidando esforços nesse 

empenho, quanto a mim couber, a bem de todos, digo do Estado e dos meus 

concidadãos.” 

É assinado o termo de posse por todos os parlamentares eleitos.  

 

Sessão de eleição da Mesa – 01/02/1955 
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Elito para Presidente o Deputado Celestino Filho.  

 

 Ata sessão solene de posse do Governador do Estado José Ludovico de Almeida, 
eleito para o quatriênio de 1955 – 1958.  
Termo de compromisso idêntico ao pronunciado pelo Vice-Governador em sua 

respectiva posse, exceto pela nomenclatura do cargo.  

 

Ata da 1° Sessão – 18/04/1955 
“Venerando de Freitas leu requerimento para que se registre em ata um voto de protesto 

contra o artigo do senhor Carlos Lacerda, intitulado “lenha para fogueira”, em que o 

jornalista procura achincalhar a magistratura goiana”.  

Lincon Xavier requereu voto de louvor à escritora Raquel Queiroz, pelo seu oportuno 

artigo referente à mudança da Capital Federal, publicado na revista “O Cruzeiro”.  

Frisa-se que na próxima sessão será feita uma homenagem à memória de Getúlio 

Vargas.  

 

Ata da 2° Sessão – 19/04/1955 
Discursos eloquentes em homenagem ao falecido presidente Getúlio Vargas.  

Registrado voto de pesar pelas mortes de Einstein e Flemming.  

Continua a polêmica com respeito o artigo escrito por Carlos Lacerda.  

  
Ata da 3° Sessão – 20/04/1955 
Requerimento para que a Casa oficie às autoridades do Direito, no sentido de que seja 

coibida a entrada de menores nos cinemas locais quando ocorrer a exibição de películas 

impróprias.  

 

Ata da 12° Sessão – 05/05/1955 
Solicitação de construção e manutenção de diversas estradas no Estado..  

 

LIVRO XIII 
12 de Julho a 15 de Dezembro de 1956 
12 de Abril a 03 de Junho de 1957 
 
Ata da 62° Sessão – 16/07/1956 
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Requerimento que se oficie ao Presidente da República e Presidente da Comissão de 

Mudança da Capital, sugerindo-lhes a instituição de um selo comemorativo devido a 

mudança da Capital.  

 

Muitas sessão tratando de obras de infraestrutura do Estado de Goiás, 
principalmente mencionadas estradas e pontes.  
 
 Ata da reunião de 27/09/1956 
A Casa requer que o Secretário de Segurança pública, tome providências contra os 

“camelôs”, que invadiram a capital vendendo raízes “de plantas miraculosas, que curam 

qualquer doença”, que tal invasão constitui sério atentado à saúde pública.  

Alerta quanto à um surto de peste suína, que aconteceu em Anápolis e região, requer 

formação de uma equipe de veterinários com urgência, para prevenir que a epidemia 

espalhe por todo o Estado.  

 
Ata da 115° Sessão – 04/10/1956 
Convite à Casa para participar do 1° Congresso de Assembleias do Brasil.  

 

Ata da 116° Sessão – 08/10/1956 
Requerimento para que se encaminhe sugestão ao Governador do Estado, para que se 

instale em cada município goiano, instalações de Rádio-Teleféricos, Delegacias de 

Polícia e Coletorias Estadual.  

 

Ata da 117° Sessão – 09/10/1956 
Quanto à votaçãoo para Reforma da Constituição Estadual, o Deputado Moraes Neto 

declarou o seguinte: “ Devo declarar à Casa e, principalmente aos meus ilustres colegas 

de bancada que, por questão de disciplina partidária votarei a favor da Reforma 

Constituição, todavia, mantendo o meu ponto de vista esposado ontem na tribuna desta 

Assembleia, e no próximo ano legislativo, somente Deus me fará votar a favor da 

Reforma da Constituição Estadual.” 

 

Ata da 128° Sessão – 25/10/1956 
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Requerimento para que sejam construídas agências do Banco do Brasil em cidades do 

Estado. Que seja encaminhado ao próprio banco e ao Governo do Estado este 

requerimento.  

 

Ata da 133° Sessão – 05/11/1956 
Requerimento em regime de urgência ao presidente Juscelino Kubsticheck, para 

solicitar o cumprimento da lei que criou a Companhia Urbanizadora da Nova Capital, 

no tocante de seu artigo 2°, paragrafo 10, que torna obrigatória a residência, em terrenos 

de Brasília, dos diretores daquelas Companhias.  

 

Ata da 56° Sessão – 09/11/1956 
Requerimento para que se crie na Capital deste Estado uma agência do Banco Nacional 

da Agricultura. 

Requerimento para a criação de uma estrada que ligue Goiânia diretamente à Brasília.  

 

Ata da 140° Sessão – 16/11/1956 
Solicitação ao Governo do Estado para que dê explicações à respeito:  

- “ Quais emissoras que recebem dinheiro público pela difusão de atos oficiais e 

irradiações de solenidades cívicas promovidas pelo governo estadual? ” 

- “ Qual o critério adotado pelo governo goiano na elaboração dos contratos pelas 

referidas transmissões? “ 

- “ Quanto custou aos cofres públicos pela transmissão  das solenidades cívicas do dia 

15 de Novembro último, e quais as emissoras que receberam para isso subvenção?” 

 

Ata da 146° Sessão – 25/04/1957 
Requerimento para que o Governado do Estado, Secretaria de Saúde e Departamento de 

Assistência, tome providências contra o surto e epidemia na cidade de Itaguatins, e 

preste assistência à população local, atenuando o sofrimento. 

 

LIVRO XVII 
30 de Setembro a 15 de Novembro de 1959 
18 de Abril a 14 de Julho de 1960 
115° Sessão – 05/10/1959 
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Voto de louvor ao serviço de Rádio Patrulha, por ter organizado um curso de Moral e 

Civismo para os policias daquele serviço.  

 

Ata da 116° Sessão – 06/10/1959 
Requerimento para que livros técnicos estrangeiros saiam da categoria de “objetos de 

luxo”. 

 

Ata da 126° Sessão – 20/10/1959 
Projeto de lei que dispõe sobre a venda de lotes de propriedade do Estado à funcionários 

estaduais.  

Que seja feito um apelo ao Presidente da República e representantes goianos no 

congresso, no sentido de ser enviada ao Congresso Nacional, criando uma Uiversidade 

Federal de Goiás. “... esta é a única medida capaz de evitar o movimento grevista dos 

meios estudantis goianos, de consequências imprevisíveis.”  

 

Ata da Ata de abertura dos trabalhos de 1960 – 18/04/1960 
Requerimento para que sejam suspensas as sessão dos dias 20, 21 e 22 do mês corrente, 

para que os parlamentares pudessem participar dos festejos de inauguração de Brasília.  

 

Ata da 7° Sessão – 03/05/1960 
Denuncia de fraude na eleição da nova diretoria da Assembleia. 

 

Ata da 11° Sessão – 09/05/1960 
Projeto de lei que torna Obrigatória a fluoração das águas destinadas ao consumo 

público. 

 

Ata da 22° Sessão – 25/05/1960 
Requerimento em regime de urgência para que seja aprovado um projeto de lei que 

concede um auxílio de C$ 10.000.000.000,00 ao Estado de Goiás à título de 

indenização. Que se dê ciência disto ao Governador, Secretário da Fazenda e Presidente 

da República.  

 
Ata da23° Sessão – 27/05/1960 
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Requerimento ppara que seja modificada a ata anterior, onde o projeto que concede 

auxílio de C$ 10.000.000.000,00 ao Estado não seria a título de indenização, mas de 

reajuste financeiro e econômico do Estado.  

 
RELATÓRIO VI 
 
Ata da 34° Sessão – 13/06/1960 
Projeto de lei que autoriza ao poder executivo a organizar as empresas Aerovias Brasil 

Central.  

 

Ata da 36° Sessão – 15/06/1960 
Requerimento ao Presidente da República e Ministro da Saúde, para que tomem 

providências para pagamento de verbas devidas à Santa Casa de Misericórdia de 

Goiânia.  

 

Ata da 4° Sessão Extraordinária – 04/07/1960 
Voto de profundo pesar pelo trágico desastre ocorrido na estrada de Inhumas – Itauçu, 

onde perderam a vidas várias pessoas.  

Projeto de lei que introduz modificações no código judiciário do Estado de Goiás.  

 
RELATÓRIO VII 
LIVRO XIX 
07 DE AGOSTO A 22 DE DEZEMBRO DE 1961 
12 DE ABRIL A 20 DE JUNHO DE 1962 
 

Ata da 72° Sessão - 08/08/1961 
Requerimento que “eleva proventos de aposentadoria e dá outras providências.”  

 

Ata da 27° Sessão Extraordinária – 09/08/1961 
Votação de processo de indicação feita pela governadoria para preenchimento do cargo 

de Procurador Geral de Justiça do Estado. O Deputado Queiroz Barreto  declarou 

verbalmente sobre o assunto: “ Represento aqui nesta Casa a minoria, e não vamos à 

tribuna a esta hora pelo adiantado da mesma, mas queremos que Vossa Excelência Sr. 

Presidente, mande consignar em ata que votamos com o maior prazer essa solicitação do 
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Sr. Governador. Este moço, além de ser um moço corretíssimo e honesto, descende de 

uma linhagem dos mais lídimos magistrados goianos. Portanto, a minoria vota com o 

maior prazer e se congratula com o Sr. Governador, desejando que ele acerte sempre.” 

 

Ata da 81° Sessão – 22/08/1961 
Requerimento do Secretário do Estado da Fazenda, solicitando urgência nos processos 

de ressarcimento de impostos.  

Requerimentos aos líderes das bancadas do Congresso Nacional para rejeitarem ao veto 

presidencial ao projeto que visa estender aos servidores do DNER e Companhia 

Nacional de Tuberculose aos benefícios da lei n° 3.483 de 1958. 

 

Ata da 83° Sessão – 24/08/1961 
Que se envia ao Presidente da República cumprimentos pela feliz iniciativa, a 

Mobilização Nacional Contra Analfabetismo, hipotecando a ele toda solidariedade.  

 

Ata da 35° Sessão Extraordinária – 254/08/1961 
Moção ao Povo Goiano: “A Assembleia Legislativa do Estado de Goiás, tomando 

conhecimento da Renúncia da Presidente Jânio Quadros e atendendo que tal fato vem 

causando receio geral, comunica ao bravo povo goiano, que se conservará em sessão 

permanente, a partir das 21hs de hoje, até que a situação desrame os espíritos e traga 

novamente a paz aos lares e às consciências, vigiando pela preservação do regime 

democrático e pelo integral respeito a Constituição Federal. Outrossim, convoca ao 

povo  em geral para que se mantenha calmo e confiante nos destinos dos país, entregues 

que se acham em mãos firmes, a espíritos serenos e equilibrados.” 

 

Ata da 26/08/1961 
- Seja inserida aos anais da Assembleia Legislativa Goiana, a carta de renuncia de Jânio 

Quadros. 

- Que a sessão permanente seja comunicada as demais Assembleias e ao Congresso 

Nacional.  

- Requerimento de protesto ao Presidente e as duas Casas do Congresso, pela prisão do 

Marechal Henrique Dufles Batista T. Lott.  

- Requerimento que solicita moção de apoio à posse do Dr. João Goulart.  
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- Manifesto do Ex-Presidente da NOVACAP dizendo, dentre outras coisas, que os 

últimos acontecimentos políticos no Brasil foram um atentado contra a democracia. “... 

vivemos horas dramáticas e históricas, quando garras antinacionais querem golpear 

mais uma vez nossa pátria.” 

 
Relatório VIII 
 
Ata da 89° Sessão – 04/09/1961 
Requerimento para formação de uma comissão composta por quatro deputados para 

compareceram na posse do Sr. João Goulart.  

 
Ata da 98° Sessão – 18/09/1961 
Requerimento ao Secretário da Fazenda, para ser feita uma reunião no sistema de 

cobrança do Imposto Territorial.  

 
Ata da 101° Sessão – 21/09/1961 
Projeto de lei, n° 376, que suprime expediente aos sábados do funcionalismo público 

estadual.  

Projeto de lei, n° 378, que concede auxílio a Universidade Federal de Goiás.  

 
Ata da 103° Sessão – 25/09/1961 
Requerimento que solicitou ao Ministro de Minas e Energia às determinações do Ex-

presidente Jânio Quadros, que tange à exploração de níquel no Estado de Goiás.  

 
Ata da 113° Sessão – 09/10/1961 
Telegrama do Deputado Venerando de Freitas ao Presidente da República e ao Primeiro 

Ministro: “ Injustificável menosprezo às reinvindicações do Governador Mauro Borges, 

por parte do Governo Federal, impõe-me o dever, me nome da dignidade do meu Estado 

e coerência ao meu passado de lutas, levar ao seu conhecimento que não precisamos 

mendigar empregos e nem curvar-nos a interesses inconfessáveis de grupos. As 

posições que  temos conquistado jamais serviram para dilapidar o patrimônio público. 

Assim, o cargo de prefeito de Brasília não me interessa, podendo vossa excelência 

considerar assunto encerrado relativamente ao meu nome. Atenciosas saudações, 

Deputado Venerando Freitas Borges.”  
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Ata da 118° Sessão – 16/10/1961 
Requerimento ao Governador do Estado, que requer enérgicas providências junto ao 

departamento de terras para a solução dos casos dos “posseiros”.  

 

ata da 119° Sessão – 17/10/1961 
Projeto de lei, n° 459, que eleva o número de deputados da Assembleia Legislativa do 

Estado de Goiás.  

 
Ata de sessão extraordinária solene para entrega de título de “cidadão goiano”, da 

Assembleia Legislativa de Goiás, ano de 1961 – 24/10/1961 
- Governador gaúcho Leonel Moura Brizzola 

- Coronel José Joel Marcos 

 
Ata da 126° Sessão – 26/10/1961 
Projetos de lei n° 485 e 486, que respectivamente eleva o valor do salário família e 

estende ao conjugue sobrevivente a recepção do salário família.  

 
Ata da 132° Sessão – 08/11/1961 
Projeto de lei n° 522, que considera que utilidade pública para o efeito desapropriação 

de terras urbanas nesta capital.  

 
Ata da 52° Sessão Extraordinária – 10/11/1961 
Deputado Calixto Antônio solicitou que fosse constado em ata seu “profundo 

aborrecimento e humilhação pela discriminação racial de que fio vítima”, dizendo de 

sua “disposição de não voltar mais ao plenário dessa Assembleia, no presente ano 

legislativo”.  

 
Ata da 78° Sessão Extraordinária – 01/12/1961 
Voto de Congratulações ao Presidente da República e ao Ministro de Relações 

Exteriores pelo reatamento das relações diplomáticas entre o Brasil e a União Soviética.  

 
Ata da 9° Sessão – 02/05/1962 
Requerimento para a instalação e funcionamento ainda em 1962, do Instituto de 

Recuperação e Amparo ao Menor (IRAM). 



56 

Muitos requerimentos constantes em várias atas das sessões dos primeiros ano da 
década de 1960, para pensões e isenções de pagamentos de impostos para casos 
individuais.  
 
LIVRO XXII 
12 DE NOVEMBRO A 15 DE NOVEMBRO DE 1963 
15 DE JANEIRO A 26 DE AGOSTO DE 1964 
 
Ata da 138° Sessão – 13/11/1963 
Requerimento para que seja inscrito nos Anais da Casa uma mensagem ao povo goiano, 

comércio, insdústrias e produtores, sobre o aumento de impostos.  

 
Ata da 15° Sessão – 04/01/1964 
Projeto de lei que dispõe sobre a abertura de crédito especial para assistência aos 

flagelados vítimas das enchentes do Rio Tocantins.  

 
Ata da 23° Sessão Extraordinária – 01/04/1964 
Pedido de inserção nos anais da Assembleia da proclamação da bancada ao povo 

brasileiro pelo ato do Governador Tenente Coronal Isauro Borges Teixeira na noite de 

ontem, em que ficou patenteada a posição do governo em frente aos acontecimentos 

políticos nacionais.  

Requerimento rejeitado em votação, para que a ALGO abrisse espaço em seu prédio 

para a “Rádio Jornal de Goiás” que teve seu funcionamento interrompido devido à corte 

de energia elétrica.  

 

Ata de sessão especial para eleições da Diretoria dos trabalhos da ALGO, ano de 
1964.  
O Deputado Iris Resende foi eleito presidente. 

 
Ata da 2° Sessão – 17/04/1964 
Moção de apoio ao Marechal Castelo Branco por sua investidura na Presidência da 

República, e de confiança na orientação que o governo deseja imprimir no país. 

Assinada pela maioria dos deputados presentes.  
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Campanha contra a paralisia infantil, cobrança ao governo do Estado para aquisição da 

vacina Sabin.  

 

Ata da 11° Sessão – 04/05/1964 
O Presidente fez amplos esclarecimentos sobre a cassação de mandato de obediência as 

decisões do Comando Supremo da Revolução declarou vago o cargo do deputado 

estadual Walteno da Cunha Barbosa e a convocação do suplente Sr. Plínio Jaime.  

 
Ata da 12° Sessão – 05/05/1964 
Projeto de Resolução que dispõe sobre o desuso de armas em Plenário.  

 
Ata da 27° Sessão Extraordinária – 11/05/1964 
Voto de profundo pessar pela morte do Sr. Lindolfo Vieira de Rezende, assassinado na 

cidade de Anápolis, executado de forma “covarde” e “traiçoeira”.  

 
Ata da 17° Sessão – 14/05/1964 
Requerimento para que fosse transcrito no Anais da Casa o editorial de “O Globo” de 

14/05/1964, sob o título “Pela grandeza da Revolução”.  

 
Ata da 19° Sessão – 18/05/1964 
Voto de congratulação ao Presidente da República e Ministro das Relações Exteriores 

pelo rompimento das relações diplomáticas do Brasil com Cuba.  

Voto de gratidão à Roberto marinho, diretor de “O Globo”, pelos inestimáveis serviços 

prestados às instituições democráticas.  

 

Ata da 24° Sessão – 25/05/1964 
Requerimento para a criação de uma colégio militar em Goiânia.  

 
Ata da 31° Sessão – 04/06/1964 
Cassação dos mandatos dos deputados Olinto Meireles e José Porfílio, substituídos por 

Ursulino Leão e Osvaldo Barroso.  

 
Ata da 39° Sessão – 16/06/1964 
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Projeto de lei que assegura a proteção do Estado às  famílias dos deputados estaduais, 

cujos mandatos já foram eu viessem a ser cassados pelo Comando supremo da 

Revolução, ou nos termos do Ato Institucional, ou por motivo de mera conveniência 

ideológica.  

 
Ata 44. 19 de junho de 1951 
Dep. Hélio de brito promove um requerimento de solicitação dirigido um apelo ao 

Ministro da Defesa no sentido de ser deslocada para Goiânia uma unidade do Exercito 

nacional. 

Ata 68. 24 de Julho de 1951 
Dep. Queiroz Barreto, Enival Caiado e Wilson da Paixão requereram a inserção na ata 

um voto de profundo pesar pelo falecimento da Madre Esperança Garrido. 

Ata 12. 05 de Julho de 1952 
Requerimento no sentido de que a casa solicite aos Srs. Governadores e Secretarios da 

Agricultura que tomem providenciam junto aos orgaos federais para que seja proibida a 

matança de vacas no estado de Goiás 

 

Ata 15. 08 de maio de 1952 
Projeto de lei que autoriza o Executivo a doar acres de terras aos moradores das 

margens do Tocantins e Araguaia 

 

Ata 25. 23 de maio de 1952 
Requerimento no sentido de que a casa pede ao Diretor Presidente do Banco do Brasil 

para que mande instruções a agencia dessa capital para que ocorra o financiamento da 

safra de algodão. 

 

Ata 26. 26 de Maio de 1952 
Foi encaminhado a mesa um protesto contra o numero de crimes verificados nos últimos 

tempos no estado de Goiás. 

 

Ata 13. 4 de maio de 1951 
Dep.Berenice Artiaga pedindo uma comissão para investigar as causas do 

encarecimento da vida em Goiânia. 

Ata 44. 19 de Junho de 1951 
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Proposta de realizar uma transferência de uma unidade do executivo nacional para a 

cidade de Goiânia. 

 
Ata 48. 25 de Junho de 1951 
Projeto  n° 123,  que encaminha a mesa um requerimento solicitando que o governo do 

estado entre em entendimento com a CERG. No sentido de ser construído uma rodovia 

servindo as cidades de Neropolis, Vitrolina, Jaraguá e Carmo do Rio verde 

 
Ata 31. 02 de Junho de 1952 
Dep. Wilmar  Guimaraes fala sobre um projeto de lei que oferece um credito de Cr$ 

30,000,00 para socorrer as famílias vítimas do incêndio ocorrido na Vila Operária 

Requerimento afim de que seja nomeada uma comissão de 04 integrantes para avaliar a 

extensão dos danos do incêndio na Vila Operaria no ultimo dia 31 (31 de maio) 

 

Ata 32. 03 de Junho de 1952 
Oficio solicitando verba de Cr$ 1,500,00 para  prosseguir as obras  dos rios Tocantins e 

Araguaia.  

Projeto de lei para a criação do município de Goianira e abertura de credito de Cr$ 

300,00,00 á Assembléia Legislativa. 

 

Ata 36. 09 de Junho de 1952 
Requerimento que solicita reparos na rodovia que liga Goiânia à Petrolina de Goiás. 

 
Ata 37. 10 de Junho de 1952. 
Projeto de Lei Cr$ 50,000,00 para a construção de escolas em Palmeiras. 

 
Ata 45. 19 de Junho de 1952. 
Verba Cr$ 350,000,00 de auxilio á Prefeitura de Firminópolis. 

Verba de Cr$ 300,000,00 de auxilio á Prefeitura de Edéia e mais Cr$ 500,000,00 a 

mesma prefeitura para o serviços de estradas. 

Verba de Cr$ 700,000,00 de auxilio á prefeitura de Uruama, Petrolina, Anápolis e 

Nerópolis para em conjunto ligá-las por uma rodovia. 

 
Ata 45. 23 de Junho de 1952 



60 

Requerimento para que a casa faça um apelo aos representantes goianos no congresso 

nacional no sentido de pleitear a construção de 50 casas populares em Ipameri, 50 em 

Catalão e 30 em Goiatuba. 

Requerimento para que a casa se dirija aos Senhores Secretarios de estado da Saúde 

pedindo providencias no sentido de serem interditadas varias plantações de Hortaliças 

irrigadas com águas dos esgotos desta cidade. 

 

Ata 52. 02 de Julho de 1952 
Dep. Alves de Castro fala sobre a solicitação de informações á mesa acerca da 

impressão do “A Assembléia”, e informar a presidência que o 1º Exemplar foi impresso 

nas oficinas do “O Popular” em caráter experimenal. 

 

Ata 71. 29 de Julho de 1952 
Requerimento pedindo que seja enviada uma mensagem ao Diretor do Departamento 

nacional de estradas de ferro falando sobre a necessidade do alongamento do trecho 

ferroviário de Goiânia e solicitando a aceleração desse trabalho. 

 

Ata  83. 18 de Agosto de 1952 
Projeto de lei e requerimento contendo uma solicitação á CERG,  em relação ao trecho 

rodoviário da via federal BR 140 pedindo seu “alongamento” partindo do município de 

Piracanjuba  até o distrito de Crominia. 

 
Ata 88. 25 de Agosto de 1952. 
 Foram solicitadas providencias Junto ao Senhor Secretário de Saúde no sentido de 

mandar se proceder estudos para determinar o padrão bacteriológico da Água Potável de 

Goiânia. 

 

Ata 90. 27 de Agosto de 1952. 
Requerimento oral solicitando a inserção em ata de um voto de congratulações com as 

populações de Goiânia e Anápolis, pela inauguração do serviço telefônico o entre as 

duas cidades. 

 

 Ata 96. 04 de Setembro de 1952.  
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Projeto de Lei e um requerimento solicitando que se oficie ao Sr. Secretário da Saúde e 

ao Prefeito Municipal de Balisa, assistência para os garimpeiros que estão trabalhando 

no garimpo do rio Araguaia, “Pouco acima de Aragarças”  garimpo esse classificado 

como o maior de céu aberto no Brasil, e solicitando também a gentileza de transformitir 

a esta assembléia informações sobre o assunto, dizendo o numero provável de 

garimpeiros e das possibilidades ai encontradas. 

Ata 108. 22 de Setembro de 1952. 
 Em votação secreta, por 14 votos contra 09 foi mantido o Veto do executivo á lei 

numero 551 de 9 de Novembro de 1951. 

 

Ata VIII (a) 
Ata 114. 30 de Setembro de 1952 
Requerimento solitiando ao poder executivo que seja fornecida regularmente energia 

elétrica á Folha de Goiás, possibilitando sua edição diária. 

 

Ata 126. 16 de Outubro de 1952 
Requerimento pedindo a ampliação da quota de liberação de café deste estado, para um 

total de cento e vinte mil sacas. 

Ata 137.03 de novembro de 1952 
Requerimento pedindo que seja dirigido um apelo ao Sr. Governador do estado e ao Sr. 

Secretario de estado do interior e Segurança publica, no sentido de serem tomadas 

enérgicas providencias em relação á uma serie de desordens e crimes impunes no norte 

do estado. 

 

Ata das 04. 25 de Novembro de 1952 
Requerimento de pesar pela aprovação do congresso, da emenda que reserva Cr$ 25, 

000, 000,00 para a construção de um novo senado no RIO. 

 

Ata 05.23 de abril de 1953 
Projeto de Lei que concede auxilio para salvamento de barcos naufragados no rio 

Tocantins. 

Requerimento de um Projeto de lei para a criação do Município de pilar de Goiás. 

 

Ata das 11. 04 de maio de 1953. 
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Requerimento em que solicita em regime de urgência seja pedido aos representantes 

goianos no congresso nacional a rejeição do artigo 2º do projeto de lei n° 1355 

 

 

Ata das 17.12 de maio de 53 
Projeto de Lei que concede subvenção anual aos clubes agrícolas dos grupos escolares 

do interior do estado 

Projeto de lei que concede auxilio a associação brasileira de escritores de Goiás. 

 

Ata das 37. 12 de Junho de 1953 
Projeto de lei para criar município de Campos Belos. 

Requerimento no sentido de que a casa dirija veemente um apelo ao secretario de estado 

de saúde para que se inclua o garimpo de “ponta da Terra” entre as localidades visitadas 

pelo serviço itinerante de saúde. 

 

Ata 44. 23 de Junho de 1953. 
Projeto de lei que autoriza o Executivo a doar áreas de Terras ao SESI e ao SESC. 

 

Ata 57. 13 de Julho de 1953. 
Requerimento no sentido de que a casa faça um apelo ao chefe de policia para que 

recomende aos seus investigadores em serviço em vila nova que tratem com mais 

humanidade os cidadoes residentes naquele bairro. 

 

Ata IX 
Ata 08. 28 de abril de 1953 
Projetos de leis para a criação dos Municípios de Cassu, Itarumã e Goianésia. 

 
Ata 19. 15 de maio de 1953 
Abadia pede auxilio para a construção da usina Hidrelétrica. 

 
Ata 48. 30 de Junho de 1953. 
Projeto de lei que autoriza o Executivo á abrir á secretaria de estado de educação credito 

destinado aos pagamentos de subvenções. 
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Ata 79. 17 de Agosto de 1953. Pag.73 
Oficio da maçonaria dirigido ao Sr. Governador do estado, dr. Pedro Ludovico Teixeira: 

“ A Maçonaria de Goiás e do Brasil, em assembléia geral e solene, resolveu manifestar 

ao governo do estado os protestos de sua repulsa aos atos de vandalismo que vem 

acontecendo na capital e no Estado por elementos integrados no Executivo Estadual. A 

sociedade Goianiense tem sido ferida na sua mais pura sensibilidade, lavando o sangue 

dos cadáveres de seus membros e cobrindo-se de luto porque mãos assassinas, 

acorbertadas pelo oficionalismo, tem feito verdadeiras  demonstrações macabras, na 

satisfação de seus instintos. Os atos repetidos por muitas e muitas vezes, já cancelaram 

a confiança nos poderes públicos e o povo desta bela capital passa momentos 

apreensivos, esperanças nas providencias que reprimam a continuação alarmante e as 

enviva do Congreceiros em Goiás. O assassino, hoje de Haroldo  Gugel em pleno 

coração da cidade e os ferimentos praticados em outros dois jovens de nossa sociedade, 

são o atestado mais positivo da insegurança e da intranqüilidade cru que vivemos. A 

paciência do povo ordeiro progressista e amante de Goiás já está exgotada, e o povo 

sente que só em um homem cujos hombros pesam todas as responsabilidades da 

administração do estado poderá por “termo” a este estado de absurdos, de desmando e 

de crimes, desde que deseja valer sua autoridade, na qualidade  de legitimo 

representante deste mesmo povo, que munido das maiores esperanças o elevou a causa 

administrativa do estado. E o povo espera que os criminosos sejam punidos sem 

clemência, fazendo-se valer a soberania da justiça. O governo de um povo é a “menção” 

que enobrece, equilibra e sustenta os dignos  e grandes administradores. A maçonaria 

toma parte ativa ao lado povo e apela para os poderes públicos do estado, reclamando 

em nome da coletividade goiana, que sua vida e sua tranqüilidade sejam garantidos e 

prega para o bem de todos, que haja liberdade, igualdade e fraternidade entre os 

homens.” 

Goiânia 8 de Agosto de 1953 

 

Ata 81. 20 de Agosto de 1953 
Após ressaltar o apreço da casa para o Senhor Secretario de estado, o Sr. Presidente 

esclareceu os motivos de sua presença na Assembléia, quais sejam cientificar as 

mesmas as providencias tomadas pela secretaria que dirige para capturar os assassinos 

de “Haroldo Gurgel”. 
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Ata 113. 02 de outubro de 1953. 
Requerimento com que pede que seja feito um apelo ao Sr. Governador do estado para 

que as estradas  de Crominia-Pontalina, Pontalina-Morrinhos, Pontalina-Èdeia, 

Pontalina-Goiatuba, Goiatuba-Buriti Alegre e Goiatuba-Bom Jesus, façam parte do 

plano rodoviário de 1954.* 

 

Ata 119. 12 de Outubro de 1953. P. 127 
Projeto de lei que concede auxilio de Cr$ 500,000,00  de apólices da divida publica 

estadual á Prefeitura de Itaberaí. 

Projeto de lei que da preferências para matricula nos cursos estaduais e de outras 

províncias. 

Requerimento com que pede prorrogação da votação do processo que trata da 

emancipação de Anhanguera. 

 

Ata 122º. 13 de Outubro de 1953. P. 132. 
Projeto de Lei que cria o município de Ivolandia, requerimento com que pede ao 

executivo informações a cerca do loteamento do bosque situado no Setor Norte. 

Projeto de Lei que concede isenção de impostos as indústrias novas que se instalarem 

no estado de Goiás dentro de 5(cinco anos) pelo prazo de 10 anos. 

Ata 125.  20 de Outubro de 1953 

Projeto de lei que concede auxilio de Cr$ 30,000,00 á assistência do pequeno 

trabalhador Autonomo de Anapolis. 

 

Ata 126. 21 de Outubro de 1953. 
a) Requerimento em regime de urgência afim de que se conste em ata um voto de 

aplausos a Sua Excelência Dom Emanuel Gomes de Oliveira pela fundação do 

curso de Agronomia. 

b) Requerimento afim de que seja submetido ao Sr. Secretario do Interior e Justiça 

a abertura de um rigoroso inquérito que se apure a responsabilidade dos 

responsáveis pela fuga do assassino de Sebastião de oliveira. 

 

Ata 128. 13 de Outubro de 1953. P. 143 
a) Requerimento de que a casa atravez de telegrama envie felicitações ao Dr. Pedro 

Ludovico pelo transcurso de seu natalício. 
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b) Projeto de Lei que autoriza o executivo a fazer uma doação de um prédio na 

cidade de Goiás. 

 
Ata 128. 29 de Outubro de 1953. P. 143 
 Projeto de lei que autoriza o executivo a fazer a doação de um prédio na cidade de 

Goiás. 

Dep. Berenice Artiaga que pediu inserção em ata de seu protesto conta a decisão do 

plenário que se manifesta  favorável ao curso de um determinado processo. Com a 

palavra, o deputado Millazzo solicitou a isenção em ata de seu protesto contra a atitude 

da Dep. Berenice Artiaga ao insurgir-se contra  atitude democrática do plenário e 

determinou ao Sr. Presidente a isenção em ata dos protestos pedidos. 

 

Ata 129. 26 de Outubro de 1953 
Requerimento no sentido de que seja feita uma “indicação” ao executivo para que a 

rodoviária Sta. Elena – Rio Verde seja incluída no plano rodoviário de 1964. 

 

Ata 134. 1953 P. 155 
Projeto de lei para a criação do município de Palmelo 

Projeto de lei que oferece auxilio á escola goiana de Belas Artes. 

 

Ata 135. 04 de novembro de 1953. P.156. 
Requerimento no sentido de que a casa dirija um apelo ao diretor do DVOP para 

melhorar as condições de acesso ao bairro da Vila Nova. 

 

Ata 136. 05 de novembro de 1953. P. 159. 
Projeto de lei que cria o Serviço social de menores 

e) Requerimento para que a casa solicita do Sr. Diretor da estrada de ferro Goiás, 

encarregado a necessidade de um trem suburbano a correr entre Senador Canedo e 

Goiânia. 

 

Ata 138. 09 de Novembro de 1953 P. 163. 
Projeto de lei que isenta de impostos o jóquei Clube de Morrinhos. 

 

Ata da 3º sessão ordinaria. 3 de Março de 1954. P 175. 
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Foi convocada pela presidência uma reunião das comissões recém-nomeadas para tratar 

do movimento em torno da mudança de sede da estrada de Ferro Goiás.  

Ata da 6º. 8 de Março de 1954. P 180. 
A) Requerimento em regime de urgência pede que sejam enviadas congratulações 

aos vereadores de Querópolis pela atitude patriótica, firme e decidida  que 

assumiram face sobre problema da transferência da estrada de Ferro Goiás de 

Araguari para Goiânia. 

B) Requerimento também em regime de urgência em que pede que sejam enviados 

telegramas ao Sr. Ministro de viação e obras Publicas e ao Sr. Presidente da 

Republica congratulando-se pelas providencias tomadas para a efetivação da 

transferência da sede de “Goiaz” para “Goiânia.” 

 

Ata da 14º. 17 de Março de 1954. 
Projeto de lei que autoriza o executivo a fornecer um auxilio de Cr$ 50,000,00 à 

companhia Teatral “Ceci Pinheiro” 

Ata 125. 08/novembro/1955 

Requerimento para que seja formulado veemente um apelo ao Excelentíssimo Sr. 

Presidente da Republica, conselho nacional de Petróleo e da Cofap no sentido de que 

não seja aumentado o preço da gasolina. 

 

Ata 109. 11/outubro/1955 
Requerimento n° 445 no qual solicita que seja endereçado um pedido ao Sr. Diretor do 

serviço nacional de Malaria de Goiás no sentido de que sejam tomadas imediatas 

providencias no combate a malária e ao barbeiro no município de Anicuns, nas 

seguintes Localidades : Olhos d’agua, Tabocas e Capelinhas. 

 

Ata 19. 15/fevereiro/1956. P.96 
Dep. Waldyr Quinta leu um projeto de lei que da providencias de amparo aos interesses 

econômicos e de defesa ao patrimônio artístico, histórico e cultural da cidade de Goiás. 

 

Ata 42. 19/março/1956. P.99 
a) O Sr. e 1º secretário leu um requerimento em caráter de urgência de nº 596, no 

qual requer: 
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A1)Constituir uma comissão composta de representantes de todas as classes sociais, 

industriais, profissionais liberais, comércio, clero, operariado, estudantes etc. a fim de 

pugnar em defesa da mudança da capital, realizando a mais ampla propaganda. 

B) Telegrafar ao presidente da republica, lideres do congresso, presidentes da câmara e 

senado, governadores dos estados, assembleias legislativas e câmaras municipais no 

sentido de incentivar o apoio ao projeto Taciano de Mello, em transito na câmara 

federal que dá amplos poderes ao governo da União para transferir imediatamente a 

capital federal para Goiás. 

 

Ata 09. 26/abril/1956. P123 
Governador do estado requer que seja feita uma solicitação a companhia nacional contra 

a tuberculose, que instalem um núcleo em nossa capital para previnir a população contra 

o terrível mal da tuberculose. 

 

Ata 19. 14/maio/1956 p.135 
Agradecimentos e calorosas congratulações desta assembleia, pelo Telegrama recebido 

do Sr. Presidente da Republica Juscelino Kubitschek sobre a transferir a capital da 

republica para  o nosso Planalto Central. 

 

Ata 29.  28/maio/1956  
Requerimento nº 132 Oficializados ao Sr. Secretário de Estado de Saude e Exmo.  Sr. 

Diretor do serviço de Endemias Rurais, em nosso estado cientificando-lhes  do 

aparecimento de inúmeros casos de “Doenças de Chagas” 

 
Ata 36ª. 17 de Junho de 1957. 
Foi enviado ao Exmo. Sr. Presidente da Republica a moção de protesto da Assembléia 

Legislativa de Goiás, pelo aumento do Preço da gasolina e derivados de petróleo. 

 

Ata 50. 08 de Julho de 1957. 
Ofícios a serem endereçados ao Sr.Presidente da Republica e ao Tenente Coronel Inuary 

Nunes presidente da Petrobrás solicitando-lhes que sejam determinados estudos em 

zonas petrolíferas no estado. 

Seja enviado um ofício ao Sr. Governador do estado sugerindo-lhe convidar o Tenente-

Coronel Inuary Nunes, presidente da Petrobrás a visitar Goiânia e o sudoeste Goiano, 



68 

afim de verificar a conveniência por aquela empresa na exploração do petróleo no 

território do estado. 

 

Ata 53ª. 
Que se oficie aos Srs. Secretario de Viação e Obras publicas e a prefeitura municipal 

sugerindo-lhes determinar as providencias cabíveis na designação numérica das ruas de 

Goiânia, no sentido de se corrigir uma grave irregularidade existente no plano da 

cidade. 

 

Ata 76. 14/Agosto/1957 
Dep. Rezende Leu o requerimento n°343 requerindo que fosse feito ao Ex. Sr. 

Presidente da Republica e Ministro da Saude, presidente da comissão de Planejamento e 

combate a gripe, um apelo no sentido de remeter urgentes vacinas contra a gripe 
Asiática. 

Ata 79. 21/Agosto/1957 
Voto de Louvour ao Dr. Àtila Gomes de Carvalho  pelos seus relevantes serviços 

prestados ao estado de Goiás cp,p chefe da unidade do Serviço Nacional da Malária. 

 

Ata 97ª. 16/Setembro/1957 
Mediante a aprovação do requerimento nº421 segue a entrevista concedida pelo Dr. José 

“Laurovico” de Almeida ao vespertino “O Globo”.Falando a reportagem de o globo 

sobre a prorrogação do seu mandato por deliberação da Assembléia Legislativa e que 

está para ser Julgada pelo supremo tribunal federal o Governador José “Laurovico“ de 

Almeida declarou esperar o decreto Judicial. 

“Recebi a decisão da Assembléia com vaidade e o orgulho naturais dos que veem 

compreendidos esforços em prol do bem estar coletivo, jamais tive vocação para ditador 

e o exercício do poder não me seduz, muito embora sinta especial entusiasmo pelas 

grandes realizações de interesse coletico, num estado como Goiás, que caminha seguro 

para uma posição de destaque no Brasil.” 

 

Ata 103ª. 24 de setembro de 1957. 101 
Requerimento para que seja enviado um apelo aos Exmos. Srs. Ministro da viação e 

Obras publicas e Diretor da Estrada de Ferro de Goiás, no sentido de providenciarem a 

adaptação da ponte sobre o rio Corumbá. 
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Seja enviado oficio aos Exmos. Srs, Ministros da saúde e diretor do departamento 

nacional de endemias rurais apoiando a nomeação do Dr. Aluisio de Almeida castro 

para a chefia da circunscrição de endemias rurais. 

 

Ata 105ª. 26 de Setembro de 1957. 
Requerimento nº 455, no qual requer que esta casa se congratule com o povo brasileiro 

por meio de seus representantes no senado da republica e na câmara pelo fato de haver 

sido aprovado definidamente o projeto que autoriza o Dep. Enival caiado, em que fixa 

para o dia 21 de abril de 1960 a transferência da sede do governo federal para Brasília. 

 

Ata 106ª. 27 de Setembro de 1957. 
Seja enviado oficio aos Srs. Presidente da republica e ministro da educação 

apresentando-lhes as congratulações desta assembleia pela ideia da fundação da 

universidade de Brasília e apoio para que seja incorporada À futura  universidade a 

cinquentenária Faculdade de Direito de Goiás. 

No dia anterior a esta ata foram empossados na academia goiana de letras os deputados 

Castro costa e celestiano filho. 

 

Ata 117ª. 14 de outubro de 1957. 
O Sr.Governador do estado apelando para a sua elevada consideração as seguintes 

necessidades da cafeicultura em nossa terra: 

a) O levantamento estatístico, tão perfeito quanto possível de nossa produção 

cafeeira afim de que se faça possível a nossa participação com representante 

próprio na junta diretora do instituto brasileiro do café. 

 

b) A criação de dois (02) postos de classificação de café, um em Goiânia e outro 

em Anápolis com instalações para a “prova de xícara”.  

c) Campanha de incentivo junto aos cafeicultores pelo aperfeiçoamento de nossos 

métodos de colheita e secagem do café através de agrônomos especializados. 

 

Ata 135ª. 11 de novembro de 1952 
Requerimento nº 605, seja enviado oficio ao Sr. Governador do estado e ao Sr. Diretor 

do DERGO, fazendo-lhes um apelo no sentido de ser incluído no Plano rodoviário uma 
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rodovia que partindo de Goiânia, passando por bela vista, Engineu Teixeira, Arizona, 

ponte das marcelas e ponte rochedinho e atinja a cidade de cristalina. 

 

Ata 16. 09 de maio de 1958 
Dep. Paulo melheiros leu um projeto de lei n 118 de sua autoria e outros que concede o 

titulo de cidadão goiano ao Presidente Juscelino Kubitschek. 

 

Ata 70º 22 de Dezembro de 1958 
Requerimento em regime de urgência a ser encaminhado ao Exmo. Senhor Diretor da 

estrada de Ferro Goías, uma solicitação no sentido de ser colocada uma cancela no 

ponto de ligação dos trilhos da estrada de ferro entre Goiânia e os bairros de Vila Nova 

e Nova vila. 

 

Ata 124aº 13 de Novembro de 1958 
Votos de aplausos ao Sr. Presidente da Republica e a vários parlamentares que se 

opuseram á prorrogação da data da mudança da capital, requer ainda seja feito um apelo 

á Bancada Goiânia na camara e no senado federal e a todos os legislativos estaduais no 

sentido de se manisfestarem junto ao Sr. Presidente da Republica, aplaudindo as 

medidas tendentes á rápida concretização da transferência da capital federal para o 

planalto central. 

 
Ata 9º  04 de Maio de 1959 
Em regime de urgência, que requer seja enviado um oficio de congratulações ao Diretor 

do instituto Araguaia desta capital, pelo funcionamento naquele instituto de um curso de 

alfabetização gratuito. 

 
Ata 43º 23 de junho de 1959 Pag.55 
Req nº 217, no qual solicita seja endereçado oficio ao dep. Federal Pedro Aleixo, relator 

do projeto que cria a Universidade Federal de Goiás fazendo-lhe apelo para que se 

incline favoravelmente á concretização da medida. 

 

Ata 44º 24 de junho de 1959 Pag.56 
Veneraudo de Freidas, que leu o requerimento nº 219, em regime de urgência no qual 

solicita junte a assembléia legislativa do estado de Goiás, a sua voz ao clamor mundial 
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contra a execução de Caryl Chessman na camara de Gas, que será levado a efeito no dia 

10 de julho próximo na prisão de “San Quentin” na Califórnia, Estados Unidos. 

Req. Nº 225, no qual requer seja endereçado um voto de congratulações ao diretor do 

12º distrito rodoviário, e aos engenheiros do DNER pela inauguração da 1º etapa da 

estrada asfaltada Goiânia-Anapolis. 

 

Ata 62º 21 de junho de 1959 Pag.77 
Solicitação para que seja oficializado aos lideres dos diversos partidos com assento na 

Câmara Federal e no senado para serem estudadas as possibilidades da aprovação do 

projeto que cria a Eletrobrás. 

 

Ata 71º 3 de agosto de 1959 
Requerimento nº 349, que requer se oficializando ao Sr. Presidente da COAP, em Goiás 

solicitando-lhe a revogação da portaria que proíbe a exportação de feijão do estado. 

Requerimento para que seja enviado  a Associação rural de Ceres e aos Sr. Secretario da 

Agricultura pela realização da I Exposição Agro-Pecuaria de Ceres. 

 

Ata 72º 04 de Agosto de 1959 Pag.90 
Requerimento nº 356 no qual requer um voto de congratulações e estimulo aos 

operários  radicados em Brasilia pelo reconhecmento oficial do sindicato dos 

trabalhadores e mobiliário de Planaltina, formosa e Luziânia. 

 
Ata 6º. 11 de agosto de 1959. 
Requerimento nº 393, que requer  que se oficie ao Procurador Geral de Justiça, 

cientificando-o e solicitando-lhe providencias de ministro contra a “Grilagem” que esta-

se prodedendo ao Norte do Estado. 

 
Ata 70º 05 de Agosto de 1960 P. 17 
Wilson da Paixão leu o projeto de lei n° 211 que concede isenção de impostos a 

industrial de refinação de açúcar e da outras providencias. 

 

Ata 112º 18 de Outubro de 1960 
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Requerimento nº 401, solicita que seja enviado um voto de congratulações as famílias 

residentes no setor dos Funcionários por terem enviado ao Sr. Secretario de Segurança 

Publica um protesto contra a permanência de Prostibulos Naquele setor. 

Projeto de Lei  nº 266 que concede auxilio ao centro Acadêmico da faculdade de 

Filosófica de Goiás e da Outras Providencias. 

 

Ata 117° 25 de Outubro de 1960  
 Requerimento Nº417, que requer a isenção em ata de um voto de congratulações ao 

Eng. Abel de Carvalho e Geraldo de Pina pelo trabalho que ambos vem exercendo no 

sentido de aparelharem o nosso estado com os requisitos técnicos para o recebimento da 

Televisão. 

Requerimento Nº 418 no qual solicitam que seja enviado as duas casas do Congresso 

Nacional o apelo das classes produtoras de Goiás no sentido de ser mantido o Veto 

Presidencial aposto Art, 95 do Plano de Reclassificação Federal. 

Requerimento N°419 no qual requer que seja feito apelo ais centrais telefônicas no 

sentido de ser confeccionada uma lista telefônica de Goiânia. 

 

Ata 16º 10 de maio de 1961 
Projeto de lei número 54 que cria as faculdades de Filosofia e de Ciências Econômicas 

na cidade de Jataí. 

 

Ata 20º 17 de maio de 1961 
Requerimento numero 108, via do qual requer se faça apelo ao Exmo. Sr. Presidente da 

republica, companhia urbanizadora da Novacar e Departamento Estadual de 

Comunicação no sentido de ser feita a ligação pelo sistema de micro-ondas de Goiânia - 

Rio Verde – Jataí – Cuiabá. 

 

Ata 21º 18 de maio de 1961. P128. 
Requerimento numero 121, que solicita que seja enviado apelo ao Exmo. Sr. Presidente 

da Republica no sentido de ser considerada de utilidade publica a faixa das estradas 

Brasilia - Belem, Brasilia - Acre e Brasilia - Corumbá, distantes 20km em terras 

inexploradas. 
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Ata 23º sessão extraordinária ocorrida na cidade de Goiás 26 de julho de 1961. 
P.193 
Dep. Waldir Quinta leu os Projetos de lei n°242 que “transfere a responsabilidade do 

estado, ônus financeitos que gravam o patrimônio do município de Goiás e dá outras 

providencias”. 

Nº 243 que “coloca a cidade de Goiás sob a proteção especial do estado”. 

Req. n° 347 que solicita providencias ao governo do estado e ao DER-GO para abertura 

e reconstrução de estradas na região do “Mato grosso de Goiás” 

 

Ata 61. 15 de Julho de 1963 P.17 
Req. Nº 397 que requer  via de oficio providencias ao departamento de Cultura da 

Secretaria de Cultura e Educação no sentido de que a diretoria do patrimônio histórico e 

artístico nacional restaure a igreja da abadia na cidade de Goiás. 

 

Ata 67. 23 de Julho de 1963 
Projeto n° 454 concedendo abono ao funcionalismo publico, civil e militar do estado de 

Goiás. 

 

Ata 73. 06 de Agosto de 1963 
Req. nº 428 que requer se oficie ao superintendente  da SPVEA, solicitando prioridade 

para as verbas do SESP, destinadas a construção de postos de saúde na área amazônica 

do estado. 

 

Ata 86. 27 de Agosto de 1963 
Nº 507 que requer se oficie ao Sr. Reitor da UFG, solicitando-lhe se interesse no estudo 

pela possibilidade de convenio entre a Universidade Federal de Goiás e a escola de 

enfermagem “Cruzeiro do Sul” de Rio verde. 

 
Ata da 109º 30 de setembro de 1963 p.131 
Em vista da aprovação do requerimento nº 585, o Sr. Presidente determinou se 

registrasse na ata o documento de teor seguinte:  

A bancada udenista  na assembléia legislativa  do estado de Goiás , face as continuas 

contraditórias e tantas vezes constrangedoras noticias vinculadas pela imprensa sobre a 

sua posição no atual momento político e a do partido a que  pertence e representa . A 
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U.D.N  não é uma agremiação que necessite de bandeiras ou de programas ocasionais, 

improvisados ao sabor das circunstancias, para manter sua presença e sua atuação no 

cenário nacional ou regional .  

Tendo surgido de um movimento, hoje histórico, pela volta do país aos quadros legais e 

constitucionais, objetivo plenamente  atingido, em que perserve as persistentes 

tentativas  de retorno á ditadura ou de implantação de uma republica  sindicalista, a 

U.D.N.  tere sua razão de ser na vida brasileira “imposta” por motivos de ordem moral e 

política que ainda persistiu e continuou comprometendo a pureza do regime. Não é, 

nunca foi contraas reivindicações populares.  

Não é e nunca foi contra as reivindicações  nacionalistas honestamente colocadas no 

debate, bastando lembrar que a “Petrobrás”  foi obra sua. O que a U.D.N não aceita é 

que, por detrás dessas postulações se queira comunizar o Brasil, ou coloca-las a serviço 

de um grupo para o seu, enriquecimento ou de uma agremiação para que  se perpetue no 

poder, com um desprezo extenso pelos fins a que se destanciaram. Todos sabem, por 

exemplo, que no problema da reforma agrária  a terra apenas representa 20% mas se 

desprezam todos os projetos que dão ao assunto uma solução racional e lógica, 

sobretudo uma solução, para que se agite o país com uma emenda constitucional que 

praticamente suprime a propriedade privada então é porque os dominadores do Brasil 

tem outros  objetivos alem da reforma agrária. 

A U.D.N. não mistifica nem mente ao povo. Não poderia faze-lo. Sua força decorre, 

principalmente da honestidade do seu comportamento. Não pode corromper-se, por que 

luta contra a corrupção. Não pode servir a outras ideologias, porque surgiu para 

reimplantar a democracia. Não pode compor-se com a ditadura. Não pode “concorrer” 

para que se implante a anarquia no país, porque só na ordem o pais e o regime podem 

sobreviver. Nõ pode colaborar na destruição de um estilo de vida fundado nas tradições 

cristãs, porque é e representa um povo cristão. Todas essas coisas não precisam ser ditas 

ou lembradas diariamente, por que sem elas a U.D.N. não se justificaria. 

No plano estadual a U.D.N. não  poderia ter outra conduta e outra essência, muito  se 

fala entre nós em composições políticas e as composições em certas circunstancias e 

para atender ao interesse publico, são até imperativas. Muito se fala também em 

candidatura própria para a próxima sucessão. Essa é a regra, não é a exceção.  

 

Qualquer dos dois  caminhos, em circunstancias especiais, pode vir a ser trilhado pela 

U.D.N., depois  de ampla consulta aos seus diretórios. No momento, todavia, o que 
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importa é lutar. A hora é de extrema gravidade e a ninguém é dado acomodar-se, o que 

seria praticar um crime contra si mesmo. Lutar primeiro para que o Brasil sobreviva. As 

decisões políticas virão a seu tempo. A todos os udenistas enviados aqui, um brado de 

aberta, pedindo-lhes que mantenham, como sempre, como tantos anos, viva a fé nos 

empenhos dos seus líderes para a vitoria da causa comum. Nenhuma solução pessoal ou 

coletiv pode ser obtida fora do partido, e nenhuma poderá ser obtida a não ser 

coletivamente. Não temos o culto do ódio, mas nós somos nós e os outros são os outros.  

 Caminhamos como sempre juntos. A impaciência  em política, é sintoma de 

imaturidade. O que for melhor para o estado será feito. O que não for será 

implacavelmente combatido como assim tem sido feito. Foi assim anteriormente, é 

assim hoje e será amanhã. 

 

Goiânia, 25 de Setembro de 1963. 

 

Ata 119. 14 de Outubro de 1963. 
Req. Nº 636, que solicita providencias  para a localização do avião Piper Comanche PT-

BDO, desta capital, desaparecido na região do Suriname (Guiana) 

 
Ata 83. 27 de Agosto de 1964 de 1964. 
Req. Nº 369, em regime de urgência, que requer que seja constituída uma comissão 

interpartidária a fim de promover ações junto as autoridades competentes no sentido de 

impedir o fechamento da Escola de Agronomia e Veterinaria da U.F.G. 

Tendo em vista a aprovação, na sessão de ontem, do requerimento nº 363. O Sr. 

Presidente determinou que se transcrevessem em ata os documentos que se seguem: 

 

Caxias – 1964 – (Discurso na TV- Rádio Club de Goiânia, dia 23 de Agosto de 1964.) 

Está aqui presente o leal e bravo Exército Brasileiro, representado por estes Briosos 

Oficiais, em homenagem ao único Brasileiro já distinguido com o título de duque – Luiz 

Alves de Lima e Silva – o imortal Duque de Caxias.  

Pacificador de revoluções, de 1828 a 69, durante mais de 30 anos, portanto dominando a 

insurreição dos jururubas e as sedições militarese restauração de José Bonifácio, á 

Cabanagem no Grão-Pará e a Sabinada Baiana e a Histórica Balaada maranhense; e 

pacífica Paulostas e Ipineros na revolução liberal  de 42, vencendo um Brigadeiro 

Rafael Aguiar e um Padre Feijó, em campinas e Sorocaba, e um Teófilo Attoni, em 
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Barbacena e Santa Luzia; e pacifica o Rio Grande farroupilha, desmantelando as 

republiquetas Piratini e Juliana, frente a revoltosos da estirpe de um Ipanoel Ribeiro  e 

de um Davi Canabarro; e também pacifica o Pernambuco Praieiro, encerrando com a 

derrota de um Nunes Machado e Pedro Ivo, a última guerra civil do império; e, 

finalmente, ainda, assume o comando supremo da nossa Triplice Aliança contra o 

Ditador Solano Lopez. 

 

Ata 85 31 de agosto de 1964 
Req. Nº 391, em regime de urgência que requer seja dirigido veemente apelo ao Sr. 

Dretor do Departamento Estadual de Transito, no sentido de que sejam tomadas 

enérgicas providencias, a FM de que seja descongestionado o estacionamento de 

veículos de passeios das principais  artérias  desta capital. 

Ata 86º sessão 1º de setembro de 1964. 

 Req. Nº 409, requer que se faça um apelo ao povo goiano para que a rodovia 

BR-95 que liga Anápolis a Niquelandia seus serviços terminados o mais breve possível. 

 
Ata 103º 28 de Setembro de 1964. 
 

Requerimento nº 512, em regime de urgência, que requer seja dirigido apelo ao diretor 

do Departamento nacional de caça e pesca, solicitando enérgica providencias contra os 

abusos praticados contra a Fauna do Brasil Central. 

 

Ata 109º 06 de Outubro de 1964. 
 

Clepino Araujo apresentou o requerimento nº 546, em regime de urgência que requer 

apelo ao Sr. Chefe do DENERU e ao diretor da malária neste estado, solicitando de 

ambos providencias  para que o município de Itumbiara seja dedetizado contra Chagas e 

a Malaria. 

Req. nº 548, solicitando ao governador do estado solicitando informações sobre as 

dividas flutuantes e fundadas do estado. 

 

Ata 110º 7 de Outubro de 1964. 
Requerimento n° 567, em regime de urgência que faz um apelo ao diretor regional do 

DENERU, para realizar a dedetização do município de Barro Alto. 
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Ata 116º  15 de Outubro de 1964. 

Projeto de Lei nº 582, que dispões sobre o abono especial de Cr 5,000,00 mensais aos 

professores primários do estado de Goiás. 

 

Ata 103º 28 de Setembro de 1964. 
Requerimento nº 512, em regime de urgência, que requer seja dirigido apelo ao diretor 

do Departamento nacional de caça e pesca, solicitando enérgica providencias contra os 

abusos praticados contra a Fauna do Brasil Central. 

 

Ata 109º 06 de Outubro de 1964. 
Clepino Araujo apresentou o requerimento nº 546, em regime de urgência que requer 

apelo ao Sr. Chefe do DENERU e ao diretor da malária neste estado, solicitando de 

ambos providencias  para que o município de Itumbiara seja dedetizado contra Chagas e 

a Malaria. 

Req. nº 548, solicitando ao governador do estado solicitando informações sobre as 

dividas flutuantes e fundadas do estado. 

 

Ata 110º 7 de Outubro de 1964. 
Requerimento n° 567, em regime de urgência que faz um apelo ao diretor regional do 

DENERU, para realizar a dedetização do município de Barro Alto. 

 

Ata 116º  15 de Outubro de 1964. 
Projeto de Lei nº 582, que dispões sobre o abono especial de Cr 5,000,00 mensais aos 

professores primários do estado de Goiás. 

Livro de Atas XXIV 

 

Ata  34 8 de junho de 1965 
Requerimento numero 95, que requer que se oficie a diversas autoridades solicitando 

providencias tendentes a intensificar o combate a malaria na regiao norte do estado. 

 

Ata 102 19 de outubro de 1965 
Requerimento numero 308, requer que se envie oficios aos exmos. Srs. Governador do 

estado, secretario de segurança publica e comandantre da policia militar, fazendo-lhes 

um apelo pelas razões que se especifica 
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Ata 113 8 de novembro de 1965 
Voto de Congratulaçoes  aos Exmo Sr Presidente da Republica por haver editado o Ato 

Institucional 2. 

Livro XXV 

 

Ata da sessão solene de homenagem a cidade de Goiás – 26\07\1966 
Projeto de lei  1-AC que cria a Faculdade de Filosofia da cidade de Goiás. 

Livro XXVI 

 

Ata 67º 30 de Dezembro de 1966 
Edmar Rezende apresentou projeto de reforma constitucional nº 2 solicitado pelo  Sr. 

Deputado Plinio Jaynel e Outros. 

 

Ata da 3º sessão extraordinária da assembléia, 25 de Janeiro de 1967. 
Req. 334 em regime de urgência e preferência que requer sejam enviados ofícios, 

acompanhados da copia desdte aos Exmos. Srs. Presidente da republica, ministro da 

educação e Cultura, Reitor da UFG, Diretor da Faculdade de medicina da UFG, 

solicitando que sejam os excedentes do vestibular de medicina aprovados para que 

Goiás e o Brasil possam com mais eficiência dar assistência médica ao seu povo. 

 

Ata 20º 17 de Maio de 1967. 
Requerimento nº 239 requer CPI para estudar o caso de esterelização de mulheres na 

área amazônica de Goiás, para apurar também possíveis irregularidades no Hospital 

Estadual de Araguaina. 

 

Ata 21. 18 de Maio de 1967. 
Sr.  Jerônimo Geraldo de Queiroz Reitor da universidade federal de Goiás recebe o 

titulo de cidadão Goiano. 

 

Ata 29º 31 de maio de 1967 
Requerimento numero 355, que requer seja encaminhado oficio ao Exmo Sr. 

Governador do estado, encarecendo-lhe a necessidade de envio de mensagem a esta 
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assembléia, reajustando a base do salário mínio as pensões concedidas pelo estado, a 

todos os beneficiários que percebem importância inferior a estabelecida  pelo salário. 

Requerimento 356 que requer o envio de oficio ao exmo, Sr. Secretario da educação e 

cultura certificando-lhe e pedindo-lhe providencias no sentido de coibir abuso e 

violência cometidos pela supervisora Luzia Araujo de Brito que, no mês de março 

corrente fez a Prof. Ajanira Borges, assinar 3 folhas em branco alegando que era para 

aquisição de material escolar, quando na verdade estas folhas destinavam-se a 

elaboração de requerimentos solicitando transferências para São Sebastião do Tocantins. 

 

Ata 32º 5 de Junho de 1967 
Requerimento em regime de urgência que requer que seja enviado oficio ao Chanceler 

Mahalhaes Pinto, contendo apelo no sentido de que aquela autoridade empreste a ação 

Brasileira o objetivo de apoiar os esforços mundiais pela cesação da guerra no oriente 

médio. 

 

Ata 34º 7 de Junho de 1967 
Oficio ao Departamento. Estadual do Saneamento, solicitando urgentes providencias no 

sentido de regular o abastecimento de água na capital, pois estão havendo constantes 

faltas de abastecimento. 

 

Ata 35º 8 de junho de 1967 
Requerimento nº457, que requer envio de oficio á companhia de erradicação da malária 

em Goiás, enaltecendo providencias para suster o surto de malaria que assola a região 

de itumbiara. 

 

Considerações finais 
 

 A pesquisa iniciada nos livros de atas da ALEGO, e cujos relatórios foram 

organizados para compor a lista dos principais temas debatidos nas sessões da 

Assembléia, resultou neste relatório final.   Já foram analisadas as atas desde 1947 - a 

Ata da instalação da assembléia legislativa do estado de Goiás, elaborada em 22 de 

março de 1947 às 16:50 no Edifício da Assembléia Legislativa, na Praça Civica - até a 

Ata 35º sessão extraordinária que trata das medidas a serem tomadas no sentido de 

erradicar a malária em Goiás, ocorrida em junho de 1967. 
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 Quanto às atividades futuras, destacamos a necessidade de continuar as 

atividades de pesquisa e escaneamento de todos os livros de atas para que seja possível 

disponibilizar os arquivos no site da ALEGO. Além disso, pensou-se na possibilidade 

de converter o acervo de fitas VHS que se encontra sob a guarda do Setor de 

Comunicação para o meio digital. Para isso, será necessário a aquisição do aparelho que 

faz essa conversão. 

 Os bolsistas contaram com o acompanhamento sistemático da coordenadora do 

sub-projeto, com realização de reuniões mensais de avaliação e redimensionamento do 

trabalho em curso, bem como para estudo teórico das questões propostas pelos bolsistas. 

Enfatizamos que o contato com a documentação histórica propicia ao estudante uma 

ampliação do seu aprendizado levando a refletir sobre técnicas de pesquisa, preservação 

e conservação, o que lhe será de grande utilidade no momento de sua atuação 

profissional. 

 Ressaltamos mais uma vez que, a documentação guardada nestes espaços traz à 

tona fatos, versões, acontecimentos, memórias que sobrevivem ao tempo, possibilitando 

olhares e abordagens diferenciadas. Nesse sentido, ao mencionar a(s) memória(s) não 

estamos falando, pura e simplesmente, de “nostalgia”, mas do “amor pelo passado. (...) 

A nostalgia nasce no espírito indefeso que não suporta a visão do presente e então se 

evade: foge para o passado, um passado de ouro, meio falsificado e que distrai nossas 

dores. A memória, pelo contrário, é ir ao encontro do presente depois de ter se banhado 

nas visões de um outro tempo. 
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ACERVO DE HISTÓRIA ORAL DA ALEGO 

 

Prof. Dr. Luiz Sérgio Duarte Silva 

Profa. Dra. Denise Paiva Ferreira 

 

Entrevistas com Ex-parlamentares: 

Nessa etapa realizamos um conjunto de entrevistas/depoimento com ex-parlamentares  

parlamentares com o objetivo  resgatar parte da memória do poder  legislativo.  As entrevistas 

permitiram analisar a atuação do poder legislativo em Goiás, a relação entre os poderes 

executivo e legislativo,  o perfil e trajetória política de nossas lideranças políticas  tanto em 

períodos mais antigos como nos dias atuais dada a diversidade de parlamentares que têm 

concedido entrevistas. Nossa intenção foi  formar uma banco de dados com depoimentos de 

parlamentares com diferente filiação partidária e que autuaram participaram de fases distintas 

de nossa história,. Além disso, disponibilizar ao público em geral e os pesquisadores material 

para que possamos conhecer melhor os parlamentares goianos bem como material para 

pesquisas sobre o poder legislativo em Goiás. 

O processo de agendamento das entrevistas foi  relativamente lento  e difícl em função de 

alteração na  agenda dos entrevistados. Além disso, alguns ex-parlamentares encontram-se 

em idade avançada com dificuldades de mobilidade. Dessa forma, não almejamos realizar um 

número tão expressivo de entrevistas. 

Foi acertado com e equipe de Televisão de Rádio que  as entrevistas  serão disponibilizadas 

em um link  da Assembleia Legislativa de Goiás para que o público em geral e os pesquisadores 

possam ter acesso ás mesmas.  As entrevistas foram sendo realizadas no estúdio da TV 

Assembleia e trechos das mesmas têm sido exibidos em sua programação . 

 

Composição da Mesa Diretora e Comissões Temáticas: 

  Foram realizados diversos contatos  e aguns  encontros com  servidores vinculados a 

diversos órgãos da Assembleia Legislativa (Diretoria Parlamentar, Apoio Legislativo e Apoio 

Parlamentar)  com vistas obter acesso aos registros da composição da Mesa Diretora e das 

Comissões Temáticas. Não obstante o empenho dos pesquisadores e dos bolsistas,   não foi 
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possível ter acesso a tais informações de forma a organiza-las e realizar o levantamento e 

organização de dados proposto no projeto original. Nosso objetivo era organizar as 

informações e colocar as informações a disposição dos órgãos mencionados para que 

pudessem ser disponibilizadas ao público em geral e aos pesquisadores, na página da 

Assembleia Legislativa na internet ou da forma como julgassem mais adequado. 

Em grande medida esse resultado se explica pela ausência de uma política de 

organização do acervo das informações sobre o  assunto.  Os dados coletados e organizados 

sobre a composição da mesa diretora estão disponíveis em arquivo (formato Excel ) anexado a 

esse relatório. 

 

Relação de entrevistas 

 

Data: 23/10/2012     

Entrevistado: Ursulino Tavares Leão                           

Legislaturas:  5ª e 6ª 

 

Data: 17/12/12    

Entrevistado: José Sebba                                                        

Legislaturas: 5ª 

 

Data: 18/12/12    

Entrevistado: Leão Di Ramos Caiado                                                       

Legislaturas: 10ª e 11ª 

 

Data: 08/04/13   

Entrevistado: Olímpio Jayme                                           

Legislaturas: 5ª e 6ª 

  

Data: 15/04/13    

Entrevistado:Adhemar Santillo                                          

Legislaturas: 7ª 
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Data: 25/04/13    

Entrevistado: Eurico Barbosa                                         

Legislaturas: 4ª, 5ª, 6ª, 10ª, 11ª 

 

Data: 29/04/13    

Entrevistada: Onaide Santillo                                        

Legislaturas: 13ª, 14ª, 15ª 

 

Data: 07/05/13 

Entrevistado: Tarzan de Castro 

Legislatura: 10ª. 

 

 

 

 

  


